

# SOLLER

SEMAMARIO DE INFORMACION LOCAL

SOLLER  
SEMAMARIO INDEPENDIENTE

Biblioteca Provincial

PALMA

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17 - SÓLLER (Balears)

## DE TRIUNFO EN TRIUNFO

Con paso firme, con ritmo acelerado, el ejército de España va prosiguiendo la reconquista de las tierras hispanas sometidas al tutelaje del Kremlin. Provincia tras provincia, va rehaciéndose la integridad patria a las órdenes del Caudillo invicto y providencial que surgió para salvarla al borde mismo del abismo. Hoy ha correspondido el turno a Castellón, como ayer fuera Lérida y antes Santander y Oviedo, Bilbao y San Sebastián, Málaga y Toledo... Las armas españolas, que después de unos siglos de letargo rehalaron su pristino empuje imperial, van imponiéndose a la horda y rescatando el suelo nacional del dominio marxista, haciendo surgir a su avance la Patria grande y gloriosa del futuro.

Cada nuevo triunfo es un paso decisivo hacia la gran victoria total, y de triunfo en triunfo habremos de asistir en breve al derrumbamiento de la resistencia roja que ponga fin a esta sangrienta pugna entre españoles de una y otra zona, y restablezca la paz en todos los confines del país. La caída de Castellón, precedida de una resistencia empeñadísima, habrá de influir poderosamente sobre la decaída moral de la retaguardia marxista, porque demuestra la inutilidad de los esfuerzos para prolongar una lucha que no ofrece ninguna posibilidad de victoria y en cambio esquilma y aniquila a la nación. Y una nueva derrota, inminente y resonante, podría producir el desplome vertical de toda esa estéril resistencia y con él la victoria esplendorosa del Ejército Nacional.

Con la conquista de Castellón, ha quedado afianzado el prestigio de genial estratega que circunda y aureola el nombre de Franco. Poco importa el cúmulo de obstáculos que se acumulan sobre la ruta de los ejércitos nacionales; sean los que sean los contingentes enemigos y la cantidad y calidad de armas que se le oponen, el Caudillo acierta cada vez con la maniobra táctica para lograr el objetivo propuesto. Y así vimos cómo disolvióse a su certera iniciativa el frente cantábrico y cómo va ganándose ahora el litoral mediterráneo tras vencer la dureza de un terreno abrupto y las inclemencias climatológicas que se han unido para hacer más difícil y meritoria la victoria. El genio del Generalísimo ha ido venciendo de una en una todas las dificultades y urdiendo con sus aciertos la gran victoria definitiva, que asoma ya en el horizonte con claridades de rosicler.

¡Castellón es ya de España! Al júbilo que esta noticia comporta, en su doble significado de un nuevo fragmento de la Patria que vuelve al seno de España y de un paso más hacia la anhelada paz, tiene para nosotros los sollerenses un nuevo motivo de satisfacción, pues la capital valenciana que se asienta en la península frente a Sóller es uno de los puntos de atracción de nuestros paisanos que de ella han hecho centro de sus actividades comerciales. La entrada en Castellón y en la vecina población de Villarreal de las tropas nacionales representa la vuelta a la normalidad para un plazo breve y es un anuncio de que el fin de la contienda es inminente. Falta sólo que las armas nacionales terminen de limpiar de abrojos marxistas el suelo patrio para que pueda empezarse la gran tarea de la reconstrucción de España bajo el signo de la justicia y de la cordialidad entre todos los españoles y del genio tutelar del Caudillo salvador.—M. M. C.

COLABORACION

## Sois nuestra esperanza

Instantes apoteósicos para la madre Patria. Renovación de las cosas buenas que fueron. Implantación de otras nuevas que serán. Franco vence. Dios le guarde.

Nuestros ojos se posan complacidos en estas juventudes, vergel de vidas primaverales, flores en capullo de exhalaciones purísimas, que en este amanecer de España son fe y esperanza de futuras glorias. Una quietud, un descanso para nuestro corazón que vislumbra con ansias el reposo.

Los que hemos llegado a la cumbre de la vida, cargada nuestra alma de ideal, anhelando satisfacer justas aspiraciones, pondremos nuestras energías, nuestros esfuerzos,—misión nobilísima que cumplir—en trabajar estas almitas jóvenes, moldearlas, capacitarlas, para que quepan en ellas las cosas grandes, sublimes, infinitas; alberguen la excelencia de todos los sentimientos generosos, sean amor que de Dios emana, caridad encendida, que une y propaga todos los bienes. ¡Oh, la ley de caridad!

Vosotros, felices muchachos de las Organizaciones Juveniles, creados en la doctrina de Falange, que es amor y justicia, tenéis el don de llenar nuestro es-

píritu de optimismo. Sois un refrigerio, una dulzura; sois fe e ilusión, porque representáis la paz de un mañana dichoso, plerórico de bienestar, que será cuando en vuestra sazón actuéis de hombres conscientes cumplidores del deber.

Sois nuestra esperanza. Vosotros no sabréis tanto de los egosmos que nos cercan por todas partes y pretenden obstaculizar nuestra obra redentora. Guiados por entendimientos expertos, entraréis en los cauces donde encuentre el alma luz para su vida, y todo os será fácil porque vuestra educación, impregnada del ideal que nos anima, os colocará en las medidas justas, bien centradas, del deber que se cumple con alegría. Amar el deber por el deber mismo.

Mientras tanto llegue la hora de vuestra actuación, sed dóciles, dejaos moldear, blanda cera, por los que, amándos mucho, ponen toda su voluntad en que seáis como una bendición del cielo que llene nuestro suelo español. Entenedlo y que sea vuestro orgullo. La Patria bienamada, católica e imperial, os designa para sus loores.

FRANCISCA GRIMALT.

Manacor, Junio de 1938, II Triunfal.

## En el día del Corpus

Este día del Corpus, tan hondamente tradicional, tiene, en la gris sucesión del calendario, un brillo especial e inolvidable. Tiene un sol de color de oro viejo, como de custodia procesional, y un aroma inconfundible de incienso y de rosa mustia. Como el último florón que se llevó en su manto la Primavera, esta fiesta en honor y loor del sublime misterio del Pan de Dios parece haber sido puesto con maravillosa oportunidad, ahora, cuando ya están los trigos en granazón, a mitad de este junio ardiente como una fragua.

Hoy es el día del Corpus. Hoy es, por antonomasia, la fiesta de la Teología. Cuando en nuestros buenos siglos sabíamos asociar mejor las manifestaciones del arte al ciclo litúrgico, hoy lucían en las plazas su esplendor barroco los Autos sacramentales. Era lo más selecto del arte español rendido en bello homenaje a la Hostia de Dios. Y compuesto también para solaz del pueblo fiel, sediento de dogma y de Teología.

Por eso hoy, fiesta del Corpus, es también la fiesta del saber, del buen saber hondo y fuerte. No de estos saberes parciales y desarticulados que nos legaron los siglos sin fe. La complicada humanidad de hoy entiende de muchas cosas intrincadas y difíciles. Nos sonreímos compasivamente de nuestros buenos abuelos que usaron candil y no sospecharon nunca lo que era el «cine». Pero no sé si tenemos toda la razón, y hasta temo adivinar en sus labios la misma sonrisa burlesca e irónica. Porque todas estas verdades pequeñas y relativas que hoy vemos las superaron ellos con mirada potente de águila. El pueblo que llegaba a las más finas sutilezas sobre el dogma tenía luego capacidad suficiente para comprender todas las demás cosas minúsculas e insignificantes. Nosotros, al contrario, nos perdemos en rincones y callejuelas, olvidados de aquellos principios eternos y substanciales que eran el fundamento del saber y la base de toda la cultura.

Porque la cultura es eso. No un montón de conocimientos en desorden, sino un conjunto articulado. No muchos saberes, sino un solo y amplio saber. Tengamos compasión de esta pobre cultura manca y tullida, tan manoseada por todos, y pensemos en reconstruirla «totalitariamente» llenándola otra vez de contenido universalista y ecuménico, que es contenido de teología católica.

Hablar de esto había sido hasta ahora ser cavernícola y retardatario. A nuestra Universidad socialista y atea le faltaba su más íntimo sentido, que es precisamente su «universalidad». Le faltaba el engarce de sus múltiples disciplinas para la formación de un sistema de cultura. Todas ellas estaban separadas, como las aulas respectivas, por recios tabiques aislantes que impedían fuertemente toda relación y toda armonía. Por eso los escolares salían sabiendo muchas cosas sueltas de cada ciencia, que a veces era mucho peor que no saber nada de ninguna. El Derecho y la Filosofía parecían, más que saberes, tiendas de baratijas en las que se exponían en mesa revuelta mil contrapuestas teorías sobre cada cuestión. En un mismo plano se nos presentaba a Rousseau y a Santo Tomás para que eligiésemos libérrimamente. Y bien sabemos que las

más de las veces no se elegía ninguna.

No era así en nuestra vieja y noble Universidad. Allí, al lado de las cátedras jurídicas, clásicas, filosóficas y científicas estaba la cátedra de Teología que reunía y daba sentido a los principios de todas las ciencias. Porque el escolar aprendía el arte y las leyes para el buen gobierno de los pueblos y las relaciones entre la autoridad y los súbditos, pero sabía además que esa autoridad se ejercía en nombre de Dios, y que esa subordinación era noble acatamiento a aquella autoridad de origen divino. Y aprendía el derecho de la paz y de la guerra, pero sabía también que su base y su ley no emanaba de un vago humanitarismo filosófico, sino de una norma más alta de justicia y de caridad escrita en el Evangelio. Y así en todo lo demás.

Por eso las ciencias y las artes y el saber, y la vida toda, no eran cosas aisladas e incomprensibles, trozos partidos de verdades más o menos relativas, sino que tenían un mismo sentido y una misma finalidad. Nacían, como rayos, de un mismo foco, y convergían, como flechas, en un mismo punto más alto y permanente que el hombre. Y así la vida tenía una razón de ser y todas las cosas eran puntos distintos de un solo organismo perfecto.

Por eso, en este ambiente firmemente católico, nacía un santo y se llamaba San Ignacio; se escribía un libro y brotaba el «Quijote»; quería un rey plasmar arquitectónicamente su pensamiento y aparecía al pie del Guadarrama la pura y sabia geometría de El Escorial.

Todo trabajo de creación o restauración de una cultura auténtica o española habrá de tener por base, necesariamente, esto. Habrá de reunir todas las ramas dispersas del saber en una verdadera «universidad», en un sabio conjunto armónico. Y habrá de tener a un tiempo por fundamento y por corona la Teología, para que, empapándose de ella, el pueblo vuelva a ser el pueblo de Dios. Igual que antaño, cuando venían los recios calores y comenzaban a cesar los estudios, que los maestros y los escolares asistían a las bellas representaciones de los «Autos» en loor del Misterio de los misterios, en este ambiente embalsamado de incienso y de flores mustias de este día del Corpus.

Venid, hoy, todos los que tengáis ansias de renovación y de vida. Venid, los apóstoles, los pensadores, los escolares, los artistas, los poetas. Y vosotros también, el pueblo todo, el pueblo fiel. Venid a beber en este día en la fuente clara y pura del saber eterno. Aquí está la Belleza y la Sabiduría, y la Gracia y la Fuerza y la Justicia y el Bien. Porque aquí está, sobre todo, la única, la suprema Verdad.

SALVADOR FERRANDO.

Día del Corpus. II Año Triunfal.

Hay en España tanta carne podrida que extirpar, que es completamente inútil pensar que por los medios democráticos y liberales España va a poder salir de la atonía en que se encuentra.

Ruiz de Alda.



COLABORACIÓN

# Volverán banderas victoriosas... Declaraciones de un Comisario político

El gran estratega que es Franco ha proporcionado a la verdadera España un nuevo triunfo, reincorporando a la Patria la capital de Castellón y un gran número de pueblos hasta ahora sometidos contra su voluntad a la tiranía roja.

Nuestras tropas, en brillante avance, conducidas directamente por Aranda, el glorioso General que se inmortalizó en la grandiosa defensa de Oviedo, han cumplido los objetivos señalados por el hombre genial que dirige nuestros destinos.

Las breñas del Maestrazgo han sido recorridas y conquistadas palmo a palmo por nuestros soldados, a quienes nada ni nadie ha podido contener.

Grandes tempestades, vientos huracanados, lluvias torrenciales, frío y nieve, y un enemigo que se pegaba férreamente al abrupto terreno, fantástica mente fortificado, no han impedido la victoria gloriosa de las armas de España, que se han asomado nuevamente al llano y al mar azul del Mediterráneo.

Castellón de la Plana, que tanto amó la Tradición, ya puede gritar con toda la fuerza de su fervor patriótico ¡Arriba España! y ¡Viva Franco! Llegó, por fin, la hora de su redención, y con los brazos abiertos acogió a sus hermanos del Cuerpo de Ejército de Galicia, que entre los pliegues de sus banderas victoriosas llevaban el beso de la Patria eterna e inmortal que defiende nuestro Caudillo.

La paz y la justicia volverán a reinar en este pedazo de tierra española, libre ya de cadenas moscovitas que durante largos meses la esclavizaron.

Toda España ha vibrado de entusiasmos y alegría porque un nuevo florón volvía a adornar su corona. Manifestaciones jubilosas recorrieron las poblaciones libres entonando cantos de victoria. La «no intervención» había sufrido una nueva y terrible derrota a pesar de haber intervenido todo lo más posible entregando a nuestros enemigos armas, municiones y material de todas clases en cantidades fabulosas, que ahora ayudarán a seguir la reconquista de España, que no quiere ser francesa ni mucho menos rusa.

Ni Stalin ni los Frentes populares han podido evitar el derrumbamiento de un frente que parecía inexpugnable. Otra vez el heroísmo de nuestros soldados y la capacidad directora del Mando han salvado los obstáculos. Y es que la fuerza del espíritu destruye, como el rayo, la materia que se le opone.

Franco ha vencido porque tiene fe en Dios y en la Patria. Y porque ha sabido infundir a sus ejércitos la grandeza de su espíritu y su exaltado amor a España. La fe de Franco es la que hace tantos milagros, conduce a la victoria y rehace a España, que gracias a él vuelve a renacer.

La valentía, decisión y coraje que sienten los soldados españoles sólo puede sentirse por una Causa grande como la que sostiene el Generalísimo, defensor de la Civilización y artífice del nuevo Estado.

Ante él tendrán que rendirse «sin condiciones» las «democracias» europeas que hoy sostienen la guerra y lucha de España. El Cristianismo y la Espiritualidad no pueden perecer nunca, y hoy tienen por valedor al Caudillo Franco, modesto y austero a pesar de la superioridad de su talento soberano.

Han vuelto a Castellón las banderas victoriosas desplegadas un día en tierra africana por lo más selecto del Ejército, y volverán a ondear en todo el solar hispano ahitas de gloria y de triunfo. Por Dios y por España riegan con su sangre generosa nuestras juventudes la tierra en que vuelve el Imperio a amanecer.

Tened fe en el triunfo, gritó Franco en los comienzos azarosos del Movimiento, y la fe le ha conducido a la victoria brillante del rescate de España.

La capacidad, disciplina y espíritu de sacrificio han sido las armas fautoras de nuestros triunfos, y lo serán también cuando llegue la hora de la reconstrucción pacífica de la Patria. El Caudillo, ayudado por todos los españoles, la hará fuerte para que podamos verla una, grande y libre.

¡Arriba España! ¡Viva Franco!

M. P.

Sóller 15-VI-38.—2.º T.

LO QUE TACHÓ LA CENSURA ROJA

## ¿Fascismo o Comunismo?

Ante la situación caótica actual, sólo hay dos caminos: es inútil posiciones medias, ya lo indicaba el Sr. Gil Robles al ministro de la Gobernación: «LAS MASAS DE ACCIÓN POPULAR INGRESAN EN EL FASCIO Y A MI YA NO ME QUEDA NADA QUE HACER Y ME VOY A CASA.» En estas palabras del jefe político de la Ceda, hay una fácil demostración de que ante tal situación no caben posturas medias, que sólo conducen a un politiquero anticuado.

El mundo ha evolucionado y sus sistemas políticos han de evolucionar también. Es inútil querer ahogar estos sentimientos. ¿Qué se ha logrado encarcelando a miles de fascistas? ¿Se ha logrado acaso exterminarlos? Nada de eso, las masas de Falange engrosan continuamente. El por qué de tal fenómeno, es de fácil explicación. Se disuelve a Falange Española, por constituir un peligro para la seguridad del Estado (cosa que el tribunal que recientemente juzgó a Primo de Rivera ha negado). Se alega que el peligro consiste por haber caído alguna que otra persona (entre

ellos un magistrado que sin pleno conocimiento de causa condena a un pobre machacho) y yo me pregunto: Y los innumerables fascistas caídos asesinados por los elementos que integran el Frente Popular. ¿No constituyen parte integrante del Estado? No deberían ser disueltos y declarados fuera de la ley tales partidos, ¿o es que por tener ideas fascistas, se les han de negar los derechos de ciudadanía?...

Los continuos asesinatos e incendios de Conventos, que se están sucediendo, reclaman una actitud adecuada a las circunstancias actuales. A LA VIOLENCIA se tendrá que responderse con la VIOLENCIA, a la PROVOCACION con la PROVOCACION. Si al asalto de las fuerzas adversas huiamos, fácil les será vencernos; más sí nos anticipamos en la batalla, segura será la victoria.

Y nada más por hoy, querido lector.

JUAN BAUZÁ, (Cambrica 6 a-50)

Abril Mayo-1936.

(Servicio de Colaboración de la Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller.)

Vamos a hablar con los rojos al pie de sus posiciones. El camino se nos hace pesado, y el aire asfixiante a través de unas jaras calcinadas. Hemos vadeado un río y andado dos kilómetros. Desde lejos hemos invitado a los «marxistas» a partir el camino y sólo lo han hecho en la mitad de la tercera parte. Sienten temor de acercarse a nosotros, y con paso lento y exagerada precaución, vemos venir a tres. Nos calamó los gemelos para reconocerlos, y vemos son dos jóvenes, de edad no superior a veinte años el uno, y de unos cuarenta y cinco el otro. Este viene delante con una bandera blanca que agita con impaciencia. Traen dirección marcada y se sitúan en la cima de un cabezo del que no hay posibilidad de que avancen hacia adelante.

Como estamos a distancia desde donde se nos oye sin esfuerzo, les rogamos que se acerquen pero ellos siguen en su puesto y «camuflado» en la jara. No se deciden a dar ni un paso más hacia nosotros. Vemos que hablan entre sí y que titubean, que un pánico mortal se apodera de ellos, y que están arrepentidos de la hazaña. Caminamos aún más y nos colocamos a unos veinte metros de donde se encuentran. Uno de los jóvenes intenta huir, y le sujetan los otros por el brazo.

### Nuestros elementos de defensa

Seguros de nuestra defensa, fiada más a nuestro corazón y valor que a los elementos de que disponemos, pan blanco del Caudillo, prensa, tabaco y una máquina fotográfica, llegamos en último arriánque hasta ellos movidos más por nuestra profesión de periodistas que por nuestra calidad de militar incipiente que orgulloso luce sobre su pecho la heroica estrella de alférez provisional. Por este último carácter, nada nos ha hecho temer las granadas que abultan los rojos bolsillos ni las escuadras que hemos visto arrastrarse y deslizarse para cubrir los flancos y fondo marxistas.

Estamos frente a frente cuando apreciamos que el de más edad es un comisario político. Unos pasos antes nos habíamos guardado nuestra estrella para no impresionar demasiado fuerte a los comunistas, pero la voz fuerte y templada de uno de los tres soldados que nos acompañan, se deja sentir para decirnos: «por aquí, mi alférez, por aquí es mejor camino». Es la disciplina de nuestros valientes muchachos, que no se amolda ni por ficción a tutear a sus oficiales, lo que nos delata. Con la fe de nuestras victorias y triunfos entramos en la trampa de una sola salida.

### Una acogida más cordial que sincera

El recibimiento no puede ser ni más cordial ni ameno. Los «rojillos» dan muestra de ese pacifismo humanista que tanto cacareó su prensa para luego hacer ellos la guerra.

No sabemos qué sentir si asco o desprecio. La caridad y espíritu de Falange nos anima y sostiene.

Las circunstancias no pueden ser más favorables para hacer una interviú, y la aprovecho seguidamente. Sentados en el suelo, acoso al comisario a preguntas.

### Confesiones «rojas»

—¿Quién crees gana la guerra?

—El triunfo es de Franco; hemos perdido la guerra —afirma con una seguridad plena—, lo sabemos todos y, sin embargo, aún seguimos con las armas en la mano, son los dirigentes los que nos obligan, mientras ellos comen y se divierten.

—Entonces, ¿por qué no se pasan a nuestras líneas?

—Eso hacen muchos todos los días; pero la mujer y los hijos nos lo impiden, serían objeto de venganza, hemos visto asesinar a familias de compañeros, que se han evadido.

—¿Cómo véis la justicia de Franco? ¿Tenéis confianza en su misericordia?

El comisario se queda un tanto perplejo, contempla a los milicianos que le acompañan, y dice:

—Nosotros sabemos lo que es el comunismo, la revolución roja, que tan hartos nos tiene de luchar y tan faltos de pan, porque mira, camarada, este pan—nos muestra un pan negro de harina de algarroba—es el que comemos en cantidad ridícula. Nuestros dirigentes no sólo nos han engañado, sino que nos han sumido en la miseria y nos llevan a la muerte. Estamos hartos de política, de huelgas y de revolución.

Le arguyo que a todo eso ha puesto fin Franco y la Falange, que contra todo eso luchamos y que sobre esas normas se sienta nuestro Estado Nacional Sindicalista.

—Sí; pero aún tenemos sospechas. El marxismo nos trabajó hondamente.

La España de antes del Movimiento no puede volver. Nosotros queremos pan y justicia, trabajo que nos permita ganar el pan de cada día.

—Y Patria también necesitáis—acabamos.—Esa Patria que conquista Franco, y que nos la reintegra como la quiere Falange con el pan y la justicia.

Hacemos un alto en el interrogatorio para hablarle de los puntos de Falange y de la labor política y social de la España Nueva. El comisario y los dos milicianos escuchan con atención y respeto.

### Realidades sin promesas

El comisario, que es el único que habla, contesta un tanto más confiado:

—¡Programa! Pero programa de realidades, sin promesas. Franco administra la sangre derramada como oro, y el fruto que saca no puede ser más, ni más bueno. Eso del «Fuero del Trabajo» me ha convencido. Creo en la justicia y en la misericordia de Franco ¡Hemos sido engañados! ¡Malditos sean los dirigentes!

La conversación tuvo un epílogo emocionante. Mientras los milicianos se unían a nuestros soldados, para fotografiarlos juntos, el comisario, entrecortado y triste decía: ¡Así, siempre unidos!

Aquella noche pasaron tres a nuestras filas, y desde entonces, el venir ha hecho vereda. ¡Bendito sea Dios que alumbró las conciencias y mueve los corazones! Los milicianos nos odian porque, como a Cristo, no nos conocen.

A. FEMABE.

Frente de Córdoba.

### COMPRARIA

Porción de tierra huerto en las inmediaciones de la población. Informes en esta Administración, anuncio n.º 107.

### Motor eléctrico

Se desea comprar uno, de medio H. P., corriente trifásica.

Para ofertas, dirigirse a Garaio Palou calle de Rullán y Mir, teléfono n.º 64.

### COMPRA-VENTA

Y  
ADMN. DE FINCAS  
PRESTAMOS HIPOTECARIOS

### LUCAS GLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 86

TEL.º 1870

PALMA DE MALLORCA



## Siempre hacia el mar...

Sólo una noche pude dormir en mi cha-  
rola nueva. Era la mejor, de techado triple,  
chimenea, ventana y puerta casi de resortes.  
La orden nos llegó de madrugada, y a  
las ocho salía la primera compañía.

—¿A dónde?  
—¡Hacia el mar!  
—¿Por dónde?  
—Por las rutas azules, acortando cami-  
nos, sobre la nube más bella: ¡hacia el mar!

Estampidos horriblos de la artillería ro-  
ja, que nos pone largas las caras y nervio-  
sos los gestos. Estampidos de gloria de nues-  
tras baterías, proyectiles que salen como  
leones, en lucha abierta con las hienas rojas.  
Temprano surcan la mañana blanca  
nuestros aparatos de bombardeo, y los  
cazas empiezan a bordar el cielo de las fi-  
ligranas de todos los días.

—¡Dichosos ellos, que verán allá!  
—¿Qué?  
—¡El mar!  
—¿Tienes ansia de mar?  
—Ansia de azul y verde en tornasol de  
tormenta... Ansia de nuestro mar...

Avanzamos formados de a tres.  
Un compañero me dice:  
—Y tu María Isabel, ¿está bien?

—...  
—¿No contestas?  
—Antes de contestar, te miro las estre-  
llas. Tienes una más que yo.

—Pero es reciente. ¿Quién es María Isa-  
bel?  
—¿A ti qué te importa?  
—Es que anoche llorabas nombrándola.  
—¿Anoche?

—Me avisó el sargento. La llamabas:  
«María Isabel! ¡María Isabel! ¡María del  
Aire!» y llorabas como un crío.  
—La perdí...

La mano del frente, y la mano ésta que  
es en un momento valles y montañas, y  
familia y afectos, y malas noches y días de  
triumfo, la mano del frente estrecha mi  
mano, y condolido su voz, dice mi amigo:

—Perdona, no sabía...  
Y fija sus ojos en las pequeñas lomas, y  
en los cazas que alegran la mañana.  
¡Sssssiiiiii! ¡Paammmm!

¡Tac, tac, tac, tac, tac!  
¡Qué zambra!  
Por ahí deben estar de danza.  
Avanzo con mi compañía.

He andado unos pasos y vuelvo la cabe-  
za. Por la izquierda va mi amigo y siento  
fuerte, fuerte, el ansia de las confidencias.  
¡María Isabel! ¡María del Aire!

Seguimos adelante, siempre adelante y  
corro porque no puedo más y porque doy  
ejemplo. Los chicos me imitan.

Silban y silban las balas en torno nues-  
tro y, francamente, me da igual que me  
toquen o no. No me importa morir.

¡María Isabel! ¡María del Aire!  
Pero antes he de ganar esta posición.  
Antes—siempre—, he de seguir siendo  
quien soy, aunque todo en torno mío se  
ponga negro, aunque parezca que las balas  
llevan grabado mi nombre en su trayecto-  
ria, aunque me acosen los recuerdos como  
jauría hambrienta y mi corazón se rompa  
como una granada más y los trocitos de  
su metralla roja y blanda hagan llagas  
eternas en el alma.

## ROMANCE DE MATÍAS MONTERO

...Y estas fueron las palabras  
que pronunciara el Ausente:  
«Que Dios te dé su descanso  
y a nosotros nos lo niegue  
mientras no hayamos devuelto  
el plomo gris de tu muerte.»

\*\*\*  
Escribiste con tu sangre  
lecciones claras y alegres  
que estudiarán algún día  
las juventudes de fiebre.  
Con tus cinco flechas rojas  
y con tu cisne de nieve  
marchaste por el camino  
difícil, cantando siempre.  
Y en aquel invierno seco  
la ilusión de nuevos meses  
quedó rota por la infamia  
de tres golpes negri-verdes.

\*\*\*  
Los números del estudio  
y las frases de la Muerte  
se juntan en zarabanda  
de disparos y laureles.  
Cantan frío las mañanas,  
lloran sangre las paredes  
y las aceras responden  
al que a preguntarlas viene:

—No importa, nada importa, cuando se  
tiene enfrente y ahí al lado a los enemigos  
de España, mil veces traidores, por llevar  
nuestra sangre, por romper nuestro suelo.

En caía uno de ellos, María Isabel, veo  
al que te arrancó de tu casa y de mi lado,  
al que hizo de ti lo que ignoro: ¿Muerta?  
¿Enloquecida? ¿Desgarrada?

Ya es nuestra la posición.  
Por ahí abajo nos hacen frente aún, los  
dominamos. Y empieza la caza, en la que  
también les aventajamos.

De verdad, estoy cansado.  
Antes, llevaba en mí la ilusión tal vez  
pueril, pero humana, de junto a la Gran  
Victoria ver mi pequeña victoria: Una  
mujer, un hogar.

Antes, cada palmo de tierra cogido a los  
rojos se me hacía como trozos de una vi-  
vienda mía y mientras en un avance de-  
jábamos el suelo regado con los cadáveres  
enemigos, yo poetizaba, yo soñaba:

—Mi casa, nuestra casa, María Isabel,  
será blanca y pequeña. En ella no cabre-  
mos sino tú y yo. Dejaremos afuera las  
preocupaciones, los afanes, las cosas de  
la vida, y adentro, huidos del trajín, esca-  
pados del mundo, personajes eternos de  
la ilusión, tú y yo...

¡María Isabel! ¡María Isabel!  
Y eras tú siempre, siempre protagonista  
de mi sueño.

Una granada rompedora ha estallado  
como un corazón en llamas.  
Dos rojos han terminado su vida, senta-  
dos con el fusil entre las manos, y dan la  
sensación de que siguen un trato inciuo a  
través de la muerte.

—¡Ha muerto Matías Montero!  
Su camisa de azul fuerte  
quedó teñida de rojo,  
color del loco y del héroe—.  
Sus ojos ya no respiran  
con sabor de risa tenue.

Se ha secado su canción  
—canción de tarde de viernes—.  
Lo mataron aquel día  
por falangista y valiente,  
y él escupió su desprecio  
con voz de rito solemne.  
Lo mataron a traición,  
clavando cien alfileres  
de dolor en sus espaldas  
de mártir azul en ciernes.

\*\*\*  
Al pasar su cuerpo rígido  
con vibraciones inermes,  
brazos cubiertos de afán,  
flechas y cisnes de nieve  
prometen venganza cierta  
y juran su fiel ¡Presente!  
«Que Dios te dé su descanso  
y a nosotros nos lo niegue  
mientras no hayamos devuelto  
el plomo gris de tu muerte.»

JOSÉ MARÍA DE VEGA

Nuestros chicos apenas si utilizan el fusil  
para nada. Trabajamos con granadas de ma-  
no más rápido y mejor. Yo también lanzo  
varias. Tenemos una puntería estupenda.

Desde unos matorrales nos hostilizan.  
—¡De frente, al llegar allí, rápidos a en-  
volverlos!  
Es una buena idea.

Los rojos hacen jugar sus ametralladoras.  
Nos causan algunas bajas.  
Se abre mi compañía en abanico.  
Corren algunos milicianos; los demás se  
entregan.

—¡Pa que luchar, si estamos copados!  
—Mientras hay vida, hay esperanzas—  
les dice un «bombero» con sorna.  
Y el rojo:

—¡Mientras hay vida, conservarla!  
Su filosofía es cómoda y cobarde.  
Ese apego feroz a la vida, no lo com-  
prendo, no lo he comprendido nunca.

Si somos mortales, si hemos de morir un  
día, ¿qué más da hoy o pasado mañana?  
¿Para qué un año, o veinte años más?

Lo mejor que podemos hacer con la  
vida es regalarla como la mayor ofrenda.  
No porque sea un tesoro en sí, sino porque  
es el tesoro máximo de los hombres.

Yo también me pierdo en filosofías. Y  
eso es mala señal.  
Debo estar triste.

\*\*\*  
De noche. Vivaqueando a la luz de la  
luna, esa luz azulina especial que lo em-  
bellece todo, que suaviza perfiles.

Paseando por estos campos áridos, des-  
andando por gusto parte del camino hecho,

para ver más o menos a cuánto alcanza la  
derrota del enemigo en nuestro sector.

Si decimos: el campo está plagado de cadá-  
veres, parece una exageración. Pero es así.

Trabajan los sanitarios recogiendo y en-  
terrando a los muertos. En dos horas se en-  
tierran quinientos cadáveres. ¿Cuántas ho-  
ras tendrán aún que trabajar mañana?

Corre la bota de mano en mano y el  
vino fuerte aclara las gargantas un momen-  
to, para enronquecerles después.

¡Cómo cantan estos muchachos! Está lle-  
na la noche de los gritos altos de sus pechos  
jóvenes. Están llenos ellos de la victoria del  
día, y de los días.

Sólo yo, ¡triste yo!, pienso en «aquella»  
que las fieras rojas... ¿La verá algún día?  
Cada pueblo que recuperamos me guar-  
da la sorpresa. ¿Estará «ella» allí?

Cerca de un embudo de artillería, una  
voz se queja, cada vez más lenta, cada vez  
más baja. Acercamos nuestros pasos y  
gira el rayo de luz de las linternas bus-  
cando. Cara al cielo, desgarrado un brazo  
y parte del pecho, un hombre sufre.

Con cuidado lo transportamos al puesto  
del médico. Nosotros no le hacemos ascos  
a un herido, sea quien sea.

Mientras el médico hace limpiar las he-  
ridas y observa, registro el bolsillo único  
que dejó la explosión en la cazadora vieja.  
Un salvoconducto a nombre de P. A. Una  
cartilla de enrolamiento; cédula del C.G.T.

Tras el cordial que sume, su respiración  
va más serena.

—¡Salve moi! ¡Salve moi!  
Tiene veinticinco años. Era albañil, y  
ahora, una piltrafa humana.

—¡Salve moi! ¡Salve-moi! ¡Ne coupe  
pas mon bras!  
—Aquí no se te va a hacer nada.  
—¿No le operas?

—¿Cómo? ¡Irá al equipo más próximo!  
Vendado y bastante limpio, ya está en  
la camilla. Me llama por señas.

—¡Estoy tranquilo; son ustedes tan bue-  
nos!  
Y añadió algo que aún estoy pensando.

—Si usted fuera un obrero, como yo,  
hubiera visto lo difícil que es zafarse de  
«ellos». Casi todos venimos dominados.

Es verdad. Dominados por el terror, do-  
minados por el látigo, por el hambre, por  
la bala que al menor movimiento en falso  
se incrusta en su cabeza.

Dominados también por la vida, que se  
ensañó con ellos, dándoles la parte más  
fea, la más horrible, la más misera, esclavos  
de esclavos, seres sin ideales limpios, eterna  
carne de cañón.

—¿Amigos?—me dice el francés al lle-  
várselo.  
—No amigos, no; porque no siento la  
misma amistad con vosotros, que sois in-  
capaces de un afecto tan puro... Pero me  
das pena. Alégrate de haber caído en nues-  
tras líneas, porque ya ves, se te cuida, se  
te cura. Irás ahora a un hospital blanco  
y pulcro, donde manos suaves y mujeres  
santas aliviarán y consolarán tu dolor y  
tu alma...

El herido susurra casi:  
—Y allí ¿me tratarán como vosotros los  
otros jefes?

—¡O mejor que nosotros, quizá!  
En la noche, bajo el alto cielo donde la  
luna azulina nos guiña un ojo, los sanita-  
rios marchan llevando al francés en su  
camilla.

—¡María Isabel!...  
ENRIQUE SALCEDO.

## Polletín del SOLLER —16

ALGUNAS ADHESIONES  
a la Carta Colectiva de los Obis-  
pos españoles a los de todo  
el mundo con motivo de  
LA GUERRA EN ESPAÑAEl Vicario Apostólico de las  
Misiones de Africa Central  
expresa su adhesión a la Car-  
ta de nuestros Prelados.

España ha sido escogida por Dios para  
destinos universales y en la actualidad está  
cumpliendo uno muy providencial del que  
el mundo entero saldrá muy beneficiado.

Esto, que para la España dolorida es in-  
conscuso, ha sido tema de controversia en  
muchas partes, con la consiguiente admiración  
y disgusto de las verdaderas víctimas  
que se han visto equiparadas o pospuestas  
a los verdugos de España. En compensación  
nos consuelan innumerables testimonios  
que, en plebiscito universal de fe católica y  
solidaridad llegan constantemente a la Es-  
paña que lucha por ideales grandes.

Pero cuando estas pruebas de afecto no  
tienen más móvil que la alteza de nuestra  
causa y la admiración que España se ha

conquistado, nos parece que es obsequio  
tanto más delicado cuanto más puro de con-  
venciones políticas, algo así como un grito  
fuerte salido de un pecho noble que acalla  
el ruido de disputas pasionales, o como una  
ráfaga de luz que brilla por encima de la  
polvareda que levantaron intereses encon-  
trados.

Por esto insertamos con gusto unos pá-  
rrafos expresivos de una comunicación lle-  
gada del Africa Central. La escribe el Ex-  
celentísimo señor don León Classe, Vicario  
Apostólico de Ruanda, refiriéndose a la  
Carta Colectiva del Episcopado Español, y  
dice así:

«Como misioneros, nosotros somos aje-  
nos a las controversias y a las luchas polí-  
ticas, pero hemos comprendido bien que no  
se trataba de una guerra de partidos en que  
se ventilará solamente la suerte de la he-  
roica España. También nosotros no hemos  
cesado de rogar por nuestros hermanos de  
España, a quienes admiramos por su cons-  
tancia y heroísmo en la persecución sin  
nombre de que son objeto.

La admirable carta de Vuestra Eminencia  
Reverendísima y del Episcopado Español  
dispararía todos nuestros errores si es que  
los tuviéramos. Porque demuestra clarísi-  
mamente y con una evidencia irrefutable  
que si la noble y católica España lucha por  
su propia vida y por su fe, lo hace más aún  
como sostén de la civilización cristiana  
amenazada por la revolución en Europa en-

tera. Y ésta es precisamente la razón de que  
las fuerzas revolucionarias, excitadas y sos-  
tenidas por el comunismo que querría dis-  
par hasta la idea de Dios, hayan acumulado  
en la España mártir los sacrilegios abomi-  
nables, los asesinatos horribles y sádicos de  
sacerdotes, de religiosos, de religiosos y de  
fieles, destruyendo sistemáticamente las  
iglesias y los tesoros de arte acumulados  
por siglos de fe.

Nosotros os agradecemos, Eminencia Re-  
verendísima, el haber querido mostrar en  
forma luminosa e incontrovertible la ver-  
dad que los enemigos de Dios y de toda la  
civilización tratan de oscurecer por todos  
los medios y de una propaganda sin freno y  
mentirosa que no tiene reparo en interpretar  
y desnaturalizar los hechos.

Os damos gracias también, Eminencia  
Reverendísima, por haber mostrado clara-  
mente que en España está en juego la vida  
misma de la civilización cristiana, por ha-  
bernos hecho entender que el triunfo de la  
revolución comunista en España habría si-  
do el prólogo y el punto de partida de la  
ruina de la Europea entera.

Los millares de mártires que generosa-  
mente han dado su sangre por su fe y por  
su patria son la esperanza y garantía de  
España y del mundo. A sus plegarias, tan  
poderosas sobre el Corazón de Dios, uni-  
remos con redoblado fervor y asiduidad las  
nuestras, para pedir a Cristo Rey, por la  
Virgen Inmaculada Reina de España, que

proteja a ese noble país, que le devuelva la  
paz, y que guarde y proteja a todo el pue-  
blo fiel y a sus heroicos Pastores.»

La carta no necesita comentario, aunque  
bien merece, por ser la voz de la razón sin  
prejuicios, que la conozcan algunos extran-  
jeros que temen por igual la victoria nacio-  
nal que el triunfo del comunismo.

Carta colectiva del Episco-  
pado griego.

El eminentísimo señor Cardenal Primado  
ha recibido una expresiva carta del Episco-  
pado católico de Grecia, que reproducimos  
a continuación:

«A los eminentísimos, excelentísimos y  
reverendísimos señores Cardenales, Arzo-  
bispos, Obispos y Ordinarios de España»

Venerables Padres y Hermanos:  
Vuestra voz dolorida no ha creado en  
nosotros—Obispos y Ordinarios Católicos  
de Grecia—pero sí ha venido a inten-  
sificarla, la pena que desde hace algunos  
años, pero especialmente desde el comien-  
zo de la guerra fratricida, metódicamente  
desarrollada en vuestra Patria, ha efectuado  
a todo el mundo cristiano y civilizado.

Las descripciones detalladas o las sim-  
ples reseñas de la Prensa mundial acerca de  
las persecuciones, asesinatos organizados  
a sangre fría y la ferocidad satánica desen-  
cadenada sobre la pobre España con el

(Continuará)



## Cruzada de la Santa Misa

Interesantes conferencias del  
P. López

Ayer se dió fin a las explicaciones sobre la Santa Misa que, organizadas por la Juventud Femenina de Acción Católica, ha venido dando en el Colegio de RR. Madres Escolapias el elocuente y celoso Rdo. padre Tomás López, S. J.

En ellas se han ido estudiando los diversos detalles y ornamentos de la Santa Misa. También sus cuatro fines de adoración, de acción de gracias, de petición y de expiación, y además sus frutos, que son: especialísimo para el celebrante, especial para aquel a cuya intención se dice la misa y general para todos los fieles vivos y difuntos.

Se estudió también la parte litúrgica y el origen histórico de la Santa Misa, viéndose las distintas transformaciones que ha sufrido a través de los tiempos.

Se consideró como el Santo Sacrificio es el acto más solemne del culto católico, ya que en él se obra la transformación del pan y del vino en el Cuerpo y Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, exortándonos a que nunca dejáramos de comulgar al asistir a misa.

Como es la unión con el sacerdote celebrante la manera de mejor aprovechar la misa y de interpretar fielmente los deseos de la Iglesia, nos aconsejó el uso del Misal.

Estas explicaciones fueron escuchadas por una numerosa concurrencia, que las ha seguido con atención e interés.

Con estas explicaciones la Juventud Femenina de Acción Católica de Sóller se ha unido a la campaña de la Santa Misa organizada por sus Dirigentes Diocesanos de Mallorca.

Cruzada emprendida, en estos tiempos de la reconstrucción de la España Católica y Grande, para la mejor comprensión del Santo Sacrificio y para ayudar a la formación del espíritu cristiano en la mujer.

## Consejo de Guerra contra un vecino de Sóller

El lunes de la presente semana, día 13 del actual, a las once y media de la mañana, tuvo lugar en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de Palma, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza que debía ver y fallar la causa sumarísima n.º 106 del corriente año, instruida por el Comandante de Infantería D. Gabriel Llompert Ramis, contra nuestro paisano D. José Far y Sastre por un delito de inducción a la rebelión.

## La Festividad del Corpus

Interpretando el sentir patrio de la nueva España, no con formalismos protocolarios, sino con el sentido de nuestra gloriosa Tradición, y con la vista puesta en la trayectoria y propósito de nuestra revolución Nacional, el Ministerio del Interior declaró feriado a todos los efectos el día del Corpus Christi.

Por el Sr. Gobernador Civil, de acuerdo con los Delegados de Trabajo, se dictaron las oportunas órdenes con respecto a la apertura y cierre de establecimientos, jornadas de trabajo, abonos de jornales, excepciones justificadas a esta disposición, etc.

En esta ciudad, la celebración de la festividad del Corpus Christi alcanzó una gran solemnidad, pues se observó paro absoluto en todas las actividades del trabajo.

Fue una lástima que no tuviera lugar la procesión eucarística, como digno remate de esta esplendente jornada de solemnidad religiosa excepcional!

## La conquista de Castellón

Manifestaciones de júbilo en esta ciudad

La grata noticia se recibió a las once y media de la noche del próximo pasado lunes con la audición del parte oficial de guerra del día expresado. Con verdadera ansiedad era esperada por un muy considerable número de vecinos, y prueba de ello es que en los casinos, cafés y demás establecimientos del centro de la población donde hay algún aparato de radio fué extraordinaria, durante toda la velada, la concurrencia ansiosa de escuchar el referido parte.

Cundió instantáneamente el entusiasmo popular, y pronto recorrieron las calles de la ciudad, precedidos de un tambor, en impropisada manifestación, buen número de jóvenes; al son de este instrumento y a los vítores al Caudillo Franco y al Ejército, que voces estentóreas lanzaban al espacio, despertaban los vecinos, alarmados primero, pero en extremo regocijados después, al conocer la causa que tamaña excentricidad producía.

A la mañana siguiente apareció reproducido en la pizarra instalada en la fachada de la Casa Consistorial el referido parte del General Jefe de Estado Mayor, y a las siete y media acabó de enterarse el vecindario de la fausta nueva por medio de alegre pasa calle por la banda de música de esta localidad. Más tarde, a cosa de las nueve, confirmó la Alcaldía con la publicación de un Bando mediante el cual invitó a aquél a exteriorizar sus sentimientos patrióticos adornando con banderas y colgaduras las fachadas de sus casas y sumándose a la manifestación y al acto de acción de gracias al Altísimo, que se verificarían al anochecer.

En efecto, al caer de la tarde, una vez terminado el trabajo en fábricas y talleres y en el campo, efectuóse la anunciada manifestación, que presidieron las Autoridades Militares, del Ejército y de la Marina, Civil y Eclesiástica, y en la que tomaron parte las Delegaciones de Falange y de la Central Nacional-Sindicalista, una representación de las fuerzas de Carabineros y de la Guardia civil, un muy considerable número de Marineros, de Artilleros, de Falangistas y numerosísimo público. Después de recorrer las calles de la ciudad, precedidos de la música y de las banderas Nacional y de la Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S., reunida en la plaza de Calvo Sotelo la ingente multitud, tocó la música y corrió el público los himnos del Legionario, Oriamendi, Cara al sol y Nacional, y después de entusiasmados vítores a España, a Franco, al Ejército y

a la Marina, dirigiéronse las Autoridades y demás manifestantes a la iglesia parroquial, que apareció espléndidamente iluminada, y se cantó por la escolanía y el pueblo, con acompañamiento del órgano, un solemne *Te-Deum*.

Terminados los cantos dirigió breves palabras al numeroso auditorio el Rdo. Párroco Arcipreste, Sr. Sijar, desde el presbiterio, para expresar su satisfacción por el glorioso acontecimiento de la liberación de la importante ciudad castellanense y demás pueblos de su provincia y la gratitud que al Dios de los Ejércitos debemos por una tan señalada victoria.

Y reunidos de nuevo los concurrentes en la plaza de Calvo Sotelo, a la salida del templo, habláronse desde la Casa Consistorial los señores Comandantes: Jefe de Marina, D. Francisco Núñez Rodríguez, y Militar de este Sub Sector, D. Antonio Salgado Muro. El primero aprovechó la ocasión para saludar por vez primera al público sollerense y tributar un homenaje de admiración al Ejército que, gracias al genio de nuestro Caudillo, ¡FRANCO, iba conquistando palmo a palmo el territorio español, logrando victorias como la que se estaba celebrando, que aún parecían insignificantes los avances en los primeros días, fueron intensificándose desde el sábado, hasta culminar con la ocupación de Castellón, y terminó vitoreando a Franco y al Ejército.

El Sr. Salgado, cuya aparición fué saludada con una prolongada ovación, expresó con emocionante entusiasmo que la victoria recientemente alcanzada era debida a tres cosas: a la voluntad de Dios, a la privilegiada inteligencia de Franco y a la heroicidad de las tropas, y explicó en largos y muy apropiados argumentos, que a los oyentes entusiasmaron, por lo que en diferentes ocasiones interrumpieron con calurosos aplausos su inspirada alocución. Rindió luego un tributo de admiración a la Marina, a la que dirigió grandes elogios, y terminó manifestando que la invicta Escuadra Española cuenta ya con una nueva unidad que viene a sustituir al tan glorioso como desgraciado crucero «Baleares».

Y con las frases de salutación al Caudillo, pronunciando por tres veces el nombre de FRANCO, que fueron contestados por la muchedumbre, y con un ¡Viva el Comandante! lanzada por una voz salida del público y por éste coreado y aplaudido, se dió el acto por terminado.

## Inesperado cambio atmosférico

Se produjo en esta comarca en la noche del sábado al domingo últimos, durante la cual, cerrado por completo el firmamento, no cesó ni un solo instante el relampagueo, y las tronadas se sucedían con tanta rapidez que al repercutir el estampido en los vecinos montes hacía el efecto de un solo trueno continuado sin interrupción.

Así cargada de electricidad y de un denso nublado la atmósfera, a cosa de las nueve y media de la mañana del domingo descargó sobre esta población y buena parte de su campiña un fuerte chubasco, con viento impetuoso, agua y granizo, sobre todo de este último, que por su intensidad, por el gran tamaño de las piedras—del de almendras, y aún mayores muchas de ellas—y por la fuerza con que caía, amenazaba romper los cristales en las casas, y sin duda los hubiera roto en cantidad si no hubieran tenido la precaución los vecinos de cerrar a tiempo puertas y persianas.

Dicho esto, consideramos huelga añadir que causó esta granizada daños de bastante consideración en las plantas y en los frutos de la próxima cosecha, actualmente

en formación, en la parte de esta zona que resultó más castigada. Porque hay que advertir que no alcanzó la tempestad a todo el valle, sino sólo a la ciudad y a algunas fajas—un tanto extensas, esto sí—de su término municipal, en las que destruyó hortalizas y arrancó en los árboles y parras gran cantidad de hojas y tiernos brotes además de buen número de los frutos en agraz. Y gracias a que fué el azote de corta duración, pues de lo contrario serían incalculables las pérdidas que habríamos de lamentar.

Consecuencia de este inesperado cambio atmosférico ha sido la baja temperatura que en la semana que hoy fine, a modo de paréntesis de aquellos días calurosos que en nuestra crónica anterior dijimos habíase iniciado, se ha registrado aquí. Y fresco se ha mantenido el ambiente no obstante la serie de días despejados y hermosos, de atmósfera tranquila y esplendente sol, que se han sucedido desde el domingo; pero ya últimamente ha vuelto a dejarse sentir el calor, como era natural sucediera estando tan próxima como está la entrada en la estación estival.

## Expedientes de responsabilidad civil

Se ha dispuesto la prosecución de los de algunos vecinos de Sóller y Fornalutx

En el «Boletín Oficial» de esta provincia, correspondiente a los días 14 y 16 del actual se publican los anuncios dictados por la Comisión Provincial de Incautación de Bienes ordenando se prosiga la tramitación de los expedientes contra 20 vecinos de Sóller y 5 de Fornalutx y designando los Jueces Instructores que deben actuar en los mismos.

## Las obras del Mercado Cubierto

El lunes de la pasada semana fueron reanadas por una brigada de albañiles a las órdenes del Capataz de las del Municipio, D. Pedro Saau, las obras de construcción del edificio del Mercado Cubierto que, como es sabido, viene levantándose en terrenos de Ca'n Cardell.

Existe el propósito, por parte del Ayuntamiento, de imprimir a dichas obras la mayor actividad posible, compatible con los ingresos que para sufragarlas se disponen, aprovechando la bondad de los meses de verano.

## La fiesta del Corpus Christi en la Parroquia de San Ramón de Penyafort, del Puerto

Este año no se pudo celebrar en esta barriada la tradicional procesión del Corpus. Esto no obstante, el pueblo acudió a todos los actos del culto eucarístico, y con la concurrencia de fieles se tuvo una prueba más de lo insuficiente que resulta la diminuta Iglesia, para una feligresía de más de 1.000 habitantes.

Por la mañana hubo Común general. A las ocho misa solemne, con sermón que dijo el Rdo. D. Miguel Estades, capellán del campo de concentración. Por la tarde, a las seis fué expuesto el Santísimo, se practicó el ejercicio de las Cinco Visitas, con cánticos, y quedó expuesto el Santísimo hasta la función de las ocho, durante cuyo intervalo acudieron muchos marinos y otras personas piadosas para hacer vela ante Jesús Hostia.

## Fiscalía de la Vivienda

Se recuerda a los propietarios la obligación que tienen de dar cuenta a esta Fiscalía de las casas que tengan por alquilar antes de proceder a ello, para girar la correspondiente visita de Inspección.

Al mismo tiempo se recuerda al público en general la obligación de antes de alquilar casa o piso de exigir al propietario la exhibición de la Cédula de habitabilidad, sin cuyo requisito no podrán ocupar la vivienda.

El incumplimiento de esta obligación afecta en la parte de responsabilidad a que hubiere lugar lo mismo al propietario que al inquilino.

Aun cuando se hubiera pasado la visita de Inspección, se debe dar cuenta de los cambios y nuevos inquilinos de las casas, para proceder a la desinfección previa de la vivienda.

Sóller 17 de Junio de 1938. 2.º Año Triunfal.

El I. M. de Santidad Delegado del señor Fiscal Provincial, B. Casellas.

## SEMILLAS

Revista mensual para las aspirantes y benjaminas de Acción Católica.

Precio 0'15 pts. ejemplar. De venta en Librería Marqués—San Bartolomé, 17.



# CRONICA LOCAL

## Las ideas marianas de la Edad Media plasmadas en el Arte,

Conferencia de D. Damián Canals en la Asociación Católica de Maestros Nacionales de Baleares

Formando parte del Cursillo de conferencias sobre «La Virgen en la Cultura española» organizado por la Asociación Católica de Maestros Nacionales, el domingo, en el salón de actos de Acción Católica, de Palma, se dió la cuarta de dichas conferencias, que corrió a cargo del Director del Colegio de Segunda Enseñanza de esta ciudad y licenciado en Letras D. Damián Canals, versando sobre el tema que encabeza estas líneas.

Comenzó diciendo que así como los individuos tienen un alma, también los pueblos tienen la suya, que es el conjunto de sus ideas y principios políticos, estéticos, filosóficos y religiosos. El alma como espíritu puro no puede ser captada por los sentidos, sino hasta que se reviste de forma material, y así para estudiar el alma de una época habremos de estudiar las manifestaciones plásticas de las ideas que la hicieron más profundamente.

La plástica es la poesía de la forma, como la música lo es del sonido y los versos de la palabra. Por ella llegamos al conocimiento de una época, y, además, por el estudio del ambiente en el que dichas ideas germinaron.

La Edad Media tiene como piedra angular su religiosidad. Es caballerosa y guerrera, romántica y soñadora, un ideal y hacia él se vuelca Europa entera. La religiosidad es también el meollo de la Edad Media española. Dentro del cercado de las ideas religiosas medievales aparece como una suave salmodia la idea mariana. Parece que no puede hacerse nada sin que Nuestra Señora tome parte en ello. La devoción a la Virgen está hondamente enraizada en la vida y en todas las manifestaciones del arte.

La doctrina de San Pablo sobre la divina Maternidad de María es la idea principal del arte mariano de la Edad Media. Los individuos y los pueblos se acogen bajo su manto, y surge de ahí la idea de la mediación universal. El dolor y la soledad de María por la muerte de su Hijo es la tercera rosa ideológica del jardín mariano medieval.

El ambiente en que estas ideas se desenvolvían estaba produciendo en primer lugar por la ruina del Imperio romano sobre cuyos mármoles rotos irrumpieron los bárbaros; y una lumbre del antiguo esplendor de la civilización latina se conserva transformada por el Cristianismo en las iglesias y monasterios.

La doctrina sobre la Maternidad divina de María es atacada encarnizadamente por la herejía arriana, que siembra el suelo español de gloriosos mártires, hasta que llega la unificación de la fe en el Concilio III de Toledo. Más adelante la invasión musulmana arrasa los campos y destruye los templos y las imágenes; únicamente que dan allá en Asturias un puñado de guerreros que al grito de «Santa María» reconquistan en siete siglos toda la tierra invadida.

La invasión musulmana destruyó todo el esplendor visigótico, especialmente el gran tesoro artístico de Toledo. Algo nos queda sin embargo de dicho arte en la iglesia de Quintanilla de las Viñas, en la cual aparece la figura de la Virgen en uno de los tres métodos característicos de la escultura visigótica, o sea rodeada por dos ángeles y los rostros con escaso pormenor, excepto los ojos, y los ropajes con incisiones paralelas.

Muere el arte visigótico y al amparo de la Reconquista aparece en el siglo IX el arte románico traído por los monjes y peregrinos de más allá de los Pirineos. Se caracteriza el arte románico por un predominio del espíritu sobre la materia, que solamente deja la imprescindible línea para unir la idea con los sentidos.

Aparecen tres tipos de vírgenes madres: las Anunciaciones, las Vírgenes mayestáticas y las místicas.

Del primer tipo es la Anunciación del atrio de San Vicente de Avila, del siglo XII, llena de honda espiritualidad. Representa el momento en que el Ángel se aparece a la Virgen. El artista ha prescindido de todo lo superfluo concentrando todo el interés en los rostros, observándose sólo leve influencia pagana en las perfectas líneas faciales. Otro ejemplo interesante de Anunciación es la del claustro de Silos, de fines del siglo XII. Aquí la Virgen ya ha aceptado el mensaje divino y, consciente de su excelsa dignidad, está sentada en un trono, mientras el Ángel dobla ante Ella su rodilla.

La Virgen, una vez Madre de Dios, aparece investida de una sublime majestad. De esta idea nacen las vírgenes mayestáticas. Son preciosos ejemplos de ellas la de la iglesia de Alcalá de Moncayo. Estas Vírgenes tienen la cabeza desproporcionada y esto más que incorrección es símbolo de que la Virgen es la cabeza, la primera de las criaturas. Tiene, además, esta imagen una dulce majestad en los ojos que da la sensación de estar contemplando una visión beatífica. También pertenece a este grupo la Virgen del Santuario de Misericordia de Borja, probablemente del siglo XI, y en la que la Virgen ofrece a su divino Hijo una manzana, símbolo del pecado y de la Humanidad manchada por él. Aparece aquí la idea de la Virgen medianera.

Los pintores catalanes, influidos por los juglares, quisieron asociar a Nuestra Señora al Divino Misterio de la Eucaristía, y así aparece la Virgen Mística, de la que nos queda un bellissimo ejemplar en la ermita de San Clemente de Tahull.

Representaciones de la Virgen Dolorosa aparecen en las miniaturas de la Biblia de Avila, en las que la Majestad de Nuestra Señora no sufre un dolor humano, teatral, sino un dolor profundo y divino. Y no solamente en la pintura, sino también la escultura es la que representa este paso de la vida de la Virgen. En el pueblito de Erillavall (Lérida) se conserva un Calvario en el cual aparece una figura de la Virgen de una expresión del rostro lleno de resignado dolor, y con un elemento nuevo: el capirote de luto que cubre su cabeza.

Una de las más bellas representaciones de la Virgen medianera es la del Libro de los Testamentos de la Catedral de Oviedo, en el que representa el artista Nuestra Señora de pie y con el rostro suplicante, levantando a su Hijo. Es toda la composición de una inspiración cristiana y mariana difícil de superar. Pertenece también a este grupo de imágenes la de San Miguel de Estella, que conserva en su rostro reminiscencias clásicas.

A continuación dice el orador que pensaba hablar del gótico, en el cual se va perdiendo poco a poco en concentración espiritual lo que se gana en humana elegancia, hasta llegar al Renacimiento; pero que la brevedad del tiempo le impide extenderse sobre este punto. Y terminó diciendo que ya que hoy día luchamos como en la Edad Media para hacer una España digna de sus destinos, debemos coger cada uno el pincel del espíritu y grabar en el corazón la imagen de Nuestra Señora Santa María.

La documentadísima conferencia en la que el orador Sr. Canals fué exponiendo con singular maestría las ideas marianas de nuestro arte medieval, fué seguida con gran atención y complacencia por los numerosos asistentes al acto, y premiada, al final, con largos aplausos.

IMPRESA MARQUES:—SOLLER

## Papel Higiénico

varios tamaños

Precios económicos

IMPRESA MARQUES:—SOLLER

## Se crea el Servicio de Identificación

Para proveer a los españoles del documento acreditativo de personalidad

El «Boletín Oficial del Estado» ha publicado el siguiente decreto del ministerio del Interior, que, por el interés que entraña su conocimiento, nos es grato transcribir a continuación:

«Los diversos intentos llevados a cabo para el establecimiento de un documento nacional de identidad se frustraron reiteradamente. Pero el nuevo Estado recoge esta necesidad y siguiendo la norma de utilidad deducida de una práctica ya lograda en otros países se encamina a la implantación del servicio, sin que los fines propuestos se reduzcan a los que su denominación parece indicar, sino que, por el contrario, trata de obtener una base firme para la sustitución de los actuales documentos probatorios, que en forma deficiente llenan la finalidad perseguida cuando no se convierten en simple fuente tributaria.

En virtud de lo expuesto, a propuesta del ministro del Interior y previa deliberación del Consejo de ministros dispongo:

Artículo primero. Dependiente del ministerio del Interior se crea el Servicio de Identificación con objeto de proveer a todo español mayor de diez y seis años de edad de un documento acreditativo de su personalidad.

Art. segundo. En el documento de identidad constarán los nombres, apellidos, filiación, naturaleza, sexo, fecha de nacimiento, estado civil, profesión, domicilio y características físicas del individuo.

A él será anexa una fotografía, a medio busto y descubierta, del tamaño que se determine en el Reglamento.

En forma de clave se harán constar los datos que convenga expresar en esta forma.

Art. tercero. El documento de identidad tendrá la disposición adecuada para que en él puedan registrarse otras circunstancias concernientes al interesado, en especial de aquellas que en la actualidad originan la expedición de tarjetas o carnets de esta índole, como la situación militar, la aptitud para conducir vehículos de motor mecánico, el pertenecer a asociaciones o entidades de interés público, la condición de funcionario y otras análogas. A estos efectos se establecerá la correspondiente coordinación con los centros, oficinas y dependencias que sea preciso.

También se consignará el historial de los obreros y empleados en relación con sus empleos sucesivos.

Art. cuarto. La expedición del documento será gratuita para aquellas personas que carezcan de ingresos. En los demás casos la tasa de percepción variará desde una a cincuenta pesetas.

Art. quinto. La duración del documento de identidad será de cuatro años, sin perjuicio de las alteraciones que proceda hacer constar antes de la renovación ordinaria.

Art. sexto. El Servicio de Identificación será prestado por la oficina central del ministerio del Interior y por las oficinas delegadas existentes en las capitales de provincia.

Art. séptimo. Todo español mayor de diez y seis años estará obligado a proveer de un documento de identidad que por este decreto se crea, firmando al efecto la declaración que en el Reglamento se prevenga. También está obligado a exhibir a los encargados del servicio la documentación y a suministrar los datos que sean necesarios para la expedición y comprobación del expresado documento.

Art. octavo. Los españoles mayores de diez y seis años residentes en el extranjero se proveerán del documento de identidad en sus respectivos Consulados. Por el ministerio de Asuntos Exteriores, de acuerdo con el del Interior, se dictarán las correspondientes normas.

Art. noveno. El documento de identidad acreditará a su titular en todo el territorio

nacional ante las autoridades y sus agentes, Centros, Tribunales, Organismos, Dependencias y funcionarios públicos, haciendo fe, salvo prueba en contrario, de los datos que en él figuren con el carácter de «comprobados».

Art. décimo. A partir de la vigencia plena de este decreto, la cédula personal tendrá exclusivamente la condición de documento justificativo del pago de un tributo, pero se reseñará anualmente en el documento de identidad a los efectos de los artículos octavo a vigésimo primero, vigésimo tercero y concordantes de la vigente instrucción de cédulas personales, aprobada por Real decreto de 4 de Noviembre de 1925. La reseña de la cédula en el documento de identidad servirá para dar cumplimiento a dichos preceptos.

Art. undécimo. Sin perjuicio de las responsabilidades de otro orden en que se incurra, las infracciones que se cometan con ocasión de la preparación, expedición, comprobación y uso del documento de identidad, serán sancionados con multas de cien a cien mil pesetas.

Art. duodécimo. Por el ministerio de Orden Público se prestará al del Interior la cooperación precisa para el cumplimiento de este decreto, y por el de Hacienda se dispondrá lo concerniente a los medios económicos para el establecimiento y mantenimiento de este Servicio. El ministerio del Interior facilitará al de Orden Público aquellos datos que interesen a las funciones a éste encomendadas y que aquél posea por virtud del Servicio de Identificación.

Art. décimo tercero. El ministerio del Interior dictará las disposiciones reglamentarias para la ejecución de la presente.

Así lo dispongo por el presente decreto, dado en Burgos, a 9 de Abril de 1938. Segundo Año Triunfal.—Francisco Franco.—El ministro del Interior, Ramón Serrano Suñer.

## Notas de Sociedad

### LLEGADA

Después de breve temporada pasada en Marsella, regresaron la semana última a esta ciudad, nuestros apreciados amigos los distinguidos esposos D. Jaime Ballester y D.<sup>a</sup> Isabel Labrés.

Sean bienvenidos.

### SALIDAS

Con objeto de reunirse con su esposa, salió la anterior semana para Le Thor, en compañía de sus hijitos, D.<sup>a</sup> Rosa Deyá, esposa de nuestro amigo D. Miguel Cardell.

Deseamos a todos un feliz viaje.

Resuelto a emprender viaje hacia Sevilla nuestro distinguido amigo y apreciado colaborador Rdo. D. Bernardo Pujol y Barceló, despidióse anteanoche de nosotros, y ayer salió, pasajero en el vapor italiano «Franca Fassio», para la mencionada capital andaluza.

Deseámosle una travesía feliz y un pronto regreso.

## La comprobación de pesas, medidas e instrumentos de pesar y medir

Tendrá lugar el lunes y martes próximos

Mediante un bando publicado por la Alcaldía, se participa a este vecindario que los días 20 y 21 del actual, o sea el lunes y martes próximos, pasará a esta ciudad la Plantilla de Contrastación de la Delegación de Industria de esta provincia, al objeto de verificar y comprobar las pesas, medidas e instrumentos de pesar y medir.

Se advierte en el expresado bando que dicha oficina estará establecida, como de costumbre, en el zaguán de la Casa Consistorial, y que se prestará el referido servicio desde las nueve a las catorce.



## CUARENTA AÑOS ATRÁS

18 Junio de 1898

Entre los numerosos aspirantes al sacerdocio que, pasajeros en el vaporcito «Cibrea», se dirigieron a Ciudadela de Menorca la penúltima semana, con objeto de recibir órdenes sagradas, figuraban los aprovechados estudiantes, paisanos y muy estimados amigos nuestros, D. Antonio Juan Garau y Serra y D. Bernardo Oliver y Deyá, promovidos al diaconado el primero y al subdiaconado este último. Ambos en la Misa mayor de la solemne festividad del Corpus ejercieron por primera vez el sagrado orden que habían recibido.

Sabemos que se trata de construir en el Puerto un edificio destinado a convento de Hermanas de la Caridad, de la congregación de San Vicente de Paul, que al mismo tiempo que se dediquen a la enseñanza presten auxilio a los enfermos de aquel apartado caserío. El Rdo. señor Económico solicitó ya al Ayuntamiento la sesión de un solar al objeto indicado en el monte de Santa Catalina, y dicha Corporación acordó pasara la instancia a informe de la Comisión de Obras. De esperar es que el dictamen de ésta sea favorable y que sin obstáculos de ningún género podrá llevarse a efecto una mejora que tantos bienes ha de reportar al vecindario de la barriada marítima de este pueblo.

Lucida, como suponíamos, resultó la fiesta de conclusión del mes de Mayo, que dedicaron el domingo último los vecinos de Biniaraix a la Reina de los Cielos. Jamás tanta profusión de flores naturales había adornado aquel oratorio, habiéndolas tan hermosas y extrañas que llamaron con justicia la atención de los concurrentes. Fueron éstos también en número extraordinario y todos salieron satisfechos. La música de capilla interpretó admirablemente una hermosa partitura del maestro Hernández, y el elocuente orador sagrado D. Juan Negre cautivó al auditorio al ensalzar con su palabra fácil y ameno estilo a la Virgen Santísima, objeto de tan solemnes cultos.

A las primeras horas de la madrugada del lunes pasó a mejor vida, después de penosa enfermedad, el joven estudiante Andrés Oliver y Bullán, hijo primogénito de nuestro particular amigo D. Andrés Oliver y Joy. La terrible guadaña de la muerte ha venido a cortar su existencia cuando apenas contaba catorce años.

Por medio de pregón se anunció al vecindario, días pasados, que queda expuesto a efectos de reclamación por espacio de veinte días, en la Secretaría del Ayuntamiento, el proyecto de nueva tubería de hierro colado para conducción de las aguas de la fuente de S' Uiet, con las que se intenta abastecer toda la población, cuya parte alta no ha podido disfrutar hasta el presente de este beneficio.

El miércoles por la noche y el jueves por la madrugada cayó sobre esta comarca un fuerte chapascas, precedido de algunas ráfagas de viento que, a haber continuado con la misma fuerza algunas horas más, hubiera causado daños de consideración en las propiedades de las laderas de los vecinos montes, a causa de las grandes cantidades de tierra que hubieran arrastrado las aguas hacia el fondo del valle. Sin embargo de haber durado poco tiempo el aguacero, ha aumentado la corriente en los torrentes, y en particular en el Mayor, lo cual prueba que llovió todavía más que aquí al otro lado de Sa Coma y de Sa Serra.

La Comisión con que se amplió la Junta local encargada de la recaudación para contribuir a la Suscripción Nacional en la reunión de vecinos convocada por la misma, recorrió la población en la anterior y presente semanas en cumplimiento de su cometido, y el resultado de la cuestión fue, además del que arroja la primera lista publicada, el de la que publica el SOLLER hoy, o sea un total de 5 880'50 pesetas.

Días pasados tuvimos la satisfacción de estrechar la mano a nuestro antiguo y apreciable amigo D. Cristóbal Pizá y Enseñat, quien, después de larga permanencia en Nimes ha venido a esta con objeto de pasar una muy breve temporada al lado de su familia y amigos, y, según sabemos, piensa aprovechar el tiempo, pues que se propone pintar dos cuadros, uno con destino a la tómbola patriótica del «Fomento de la Pintura», de Palma, y otro con destino a la próxima Exposición Universal de París.

## ALMACENES DE MUEBLES

## RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6 Bauzá, 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo  
GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes

## VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

## SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos

## SECCION DE ARTICULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos propios para la decoración del hogar.

## Vida Religiosa

## La fiesta del domingo

En la Parroquia se celebró en dicho día, dominica de la Santísima Trinidad, la que anualmente dedica a su excelsa Patrona, la Santísima Virgen de los Dolores, la archicofradía parroquial de Madres Cristianas. En preparación de esta fiesta se han practicado durante la anterior semana, conforme ya anunciamos, unos Ejercicios Espirituales, y en la noche del sábado, además, se cantaron con el mismo objeto solemnes Completas.

Con motivo de esta solemnidad estuvo decorada la capilla de la Virgen Dolorosa con profusión de macetas y de vistosas flores, y en aquélla y en el altar mayor lució espléndida iluminación, ofreciendo una y otro bellísimo aspecto.

Por la mañana, a las siete y media, efectuóse la Comunión general para dichas asociadas, y durante la misa se practicó el ejercicio diario del Mes de Junio, consagrado al Divino Corazón.

A las nueve y tres cuartos rezó Prima, la Comunidad, y cantó Tercia; acto seguido se celebró la Misa mayor en la que ofició el vicario de semana, Rdo. don Gabriel Ferrer, al que ministraron los Rdos. D. Antonio Alcover y D. Antonio Rullán, y después del Evangelio ocupó la sagrada cátedra el Director de los Santos Ejercicios, Rdo. P. Lorenzo Riera. La música de capilla, bajo la entendida dirección del organista, Rdo. don Miguel Rosselló, y por él acompañada al armonium, interpretó la composición a tres voces «Benedicamus Dómino», del maestro Perosi.

A las tarde, a las tres, cantáronse Vísperas y Completas; más tarde, a las cuatro y media, se practicó el ejercicio mensual propio del segundo domingo, dedicado por la asociación de Madres Cristianas a su Patrona, y a continuación predicó el mencionado P. Riera el sermón de conclusión de los Ejercicios Espirituales.

Por la noche, empezando a las siete y tres cuartos, se rezó el Rosario; fué expuesto el Santísimo Sacramento, se practicó el ejercicio diario del presente mes dedicado al Sagrado Corazón de Jesús y se cantó el Trisagio angélico en honor de la Santísima Trinidad.

A todos los mencionados actos asistieron numerosos fieles.

## La solemne festividad del Corpus Christi

Anteayer, jueves, celebróse ésta con el acostumbrado esplendor, en la iglesia parroquial, adornada al efecto con sus mejores galas e iluminada con profusión. Los actos constitutivos de la misma dieron principio a las siete y media de la mañana con una muy concurrida Comunión general para la asociación de Marías de los Sagrarios, para la de Caballeros de Nuestra Señora de la Victoria, y para las demás personas devotas que a la sagrada Mesa se quisieron acercar. Después de la comunión fué expuesto el Santísimo Sacramento, y de manifiesto continuó durante todo el día.

A las nueve y tres cuartos se cantaron las Horas menores, con Tercia solemne, y acto seguido la Misa mayor, en la que interpretó la capilla la composición «Pontificalis», del maestro Perosi, con acompañamiento de armonium y bajo la dirección del organista, Rdo. Sr. Rosselló. Fué el celebrante el Rdo. D. Rafael Sitjar, Párroco-Arcipreste, al que asistieron de diácono y subdiácono, respectivamente, los Rdos. D. Gabriel Ferrer y D. Bernardo Pujol. La Secuencia propia de esta solemnidad, en composición gregoriana, fué cantada por la escolanía y el coro de Acción Litúrgica, con acompañamiento del órgano, y después glosó en un elocuente sermón las glorias y excelencias de la Santa Eucaristía el Rdo. P. Bartolomé Bordoy, Teatino. Durante la Oferta cantó la capilla el *O salutaris Hostia*, del maestro Gounod.

Asistieron a esta función las Autoridades locales y un público numerosísimo.

Por la tarde, a las tres, practicaron las Marías de los Sagrarios un devoto ejercicio, y dirigióles fervorosa plática el mencionado orador sagrado, Rdo. Padre Bordoy. A las cinco tuvieron lugar los actos del Oficio divino, cantándose con toda solemnidad los Maitines y Laudes. Seguidamente, y estando ya el templo lleno por completo, se practicó el ejercicio diario del presente mes, dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, y a continuación se verificó la procesión eucarística, que recorrió en distintas direcciones el espacioso ámbito del templo.

Formáronla, precedidos del estandarte de la cofradía del Santísimo, la Sección local de Adoradores Nocturnos, con la bandera de esta asociación, y la Cruz y clero parroquial. Bajo palio llevaba el viril conteniendo la Sagrada Forma el Rdo. Párroco-Arcipreste, Sr. Sitjar, asistido por los ministros Rdos. P. Bernardo Martorell, Filipense y D. Gabriel Ferrer, Vicario. Cerraban la marcha las Autoridades y representaciones de los cuerpos armados de la localidad, presididos por el Comandante Militar de este Sub Sector, el Jefe de marina y el Alcalde de esta población. Durante el recorrido se cantó, con acompañamiento del órgano himnos eucarísticos, una decena del Trisagio angélico y finalmente el motete misional «Volem a Déu». Terminada la procesión se cantó el *Te-Deum* y después de dar el Preste la bendición con el Santísimo a los numerosísimos asistentes, se efectuó la reserva de su Divina Majestad.

\*\*\*

Ayer por la noche dióse principio al Octavario dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, con sermón por el Rdo. Padre Serafín del Carmelo, C. D., que ha de continuar en los demás días siguientes hasta el de la fiesta que en honor del Delfico Corazón ha de celebrarse el viernes próximo. Dichos sermones serán dos diarios, con objeto de que puedan los oyentes lucrar el Jubileo: por las mañanas durante la segunda misa y por las noches, después del ejercicio, en la misma forma que ayer.

Esta noche celebrará la Sección de Adoradores Nocturnos la solemne visita del Corpus, a puertas abiertas, que dará principio a las diez y media.

## "NO PASARÁN"

Castellón ya es de España la auténtica, Nacional, como Lérida y Teruel, y luego Villarreal.

También Sagunto, Valencia y Barcelona detrás, caerán, pues que *alante* van los rojos... hacia atrás.

Dicen los Negrín y Azaña: «no pasarán los *facciosos*, pues sus esfuerzos serán inútiles, infructuosos».

Igualmente sus secuaces lo mismo van repitiendo; pero nosotros aquí estamos, que lo vamos desquitando.

Piensen sólo ellos y creen en la victoria final, que alcanzarán... el día del juicio universal.

Entre tanto, muy valientes, los «*facciosos*» les detienen, y con chistes sus alardes alegremente entretienen.

Por no perder la costumbre les mandan caramelitos, y dulces de todas clases, que, aunque son muy exquisitos,

no les regalan; a veces, les causan indigestión... y han de correr presurosos al lugar de «evacuación».

Entre tanto, los «*facciosos*», las ciudades van tomando, y además los cinturones que los rojos van forjando.

Muy caro a éstos les cuesta el ser, como son, golosos, de lo cual se aprovechan, los tunos de los «*facciosos*».

Pues que ya, «aligerados», al ver lo que ha ocurrido, no les queda más recurso que hacer nuevo recorrido.

Y se van haciendo atrás, corriendo, siempre corriendo, pero siempre a los «*facciosos*» de igual modo conteniendo.

Siguen éstos atacando, y ellos... tierra a correr; mas cuando ésta se acabe irán al mar a caer.

Y los habrá que, más listos, tomarán otra carrera, ¡Estos sí que *pasarán*... a Francia, por la frontera!

C. AGUILÓ.

Sóller, Junio, 1938-2.º T.

## La fiesta de San Antonio de Padua

En la iglesia de Nuestra Señora de la Visitación se celebró el lunes de esta semana, día 13, solemne fiesta religiosa en honor del gran taumaturgo franciscano San Antonio de Padua.

Consistió en Misa cantada, a las diez, en la que interpretaron la escolanía y el pueblo la composición gregoriana de *Angelis*, con acompañamiento del órgano. Fué el celebrante el Rdo. P. Guillermo Pont, Superior de esta Residencia de Misioneros de los Sagrados Corazones, y después del Evangelio tejió bello panegírico del Santo festejado el elocuente orador sagrado Rdo. D. Pedro Antonio Ordinas, vicario de Alcudia.

La capilla en que la figura de San Antonio de Padua es venerada estuvo, con motivo de esta fiesta, adornada con flores y profusamente iluminada.

## CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las *MM. Escolapias*.—Mañana, domingo, día 19:—A las siete y media, Misa de comunión para los inscritos a la Guardia de Honor y ejercicio en honor del Patriarca San José. Por la tarde a las cinco, se practicará la Hora Santa y el ejercicio de la Guardia de Honor, con manifiesto.

Jueves, día 23:—A las cinco y media de la tarde, se practicará la Hora Santa, con exposición mayor.

Sábado, día 25:—A las seis y media, durante la Misa conventual, se practicará el ejercicio dedicado al Divino Niño Jesús de Praga.



De Teatros

FANTASIO

En las funciones del sábado y domingo se reprisaron la producción «Metro» *El enemigo público n.º 1*, una de las más bellas películas realizadas por la pantalla americana y con una interpretación de primer orden de parte de Mirna Loy, William Powell y Clark Gable; y el film nacional *El niño de las monjas*, cuyos principales intérpretes son Raquel Rodrigo, Gaspar Campos y el diestro Luis Gómez, quienes realizaron una labor a la altura de la fama que gozan.

Base del programa presentado en la noche del miércoles y en las funciones del jueves, festividad del Corpus Christi, fué la producción nacional *Los Claveles*, según el gracioso sainete lírico de Sevilla y Carreño, musicado por el ilustre maestro Ferraro.

En la interpretación sobresalen las dos bellas artistas Mary Amparo Bosch y María Llorca que dieron a sus respectivos papeles de Jacinta y Rosa un verismo y un arte personal perfecto. Muy gracioso Ramón Cabrián, y acertados todos los restantes intérpretes.

Se repuso en dichas funciones la fantasía científica de la «Ufa» Oro, creación de Hans Albers, nunca tan vigorosamente copio en el cincelado de un personaje.

Será reestrenada en las funciones de esta noche y mañana la soberbia producción «Radio» *Sombrero de copa*, bellísimo film musical protagonizado por los reyes de la danza, la insuperable pareja Gingers Jagers y Fred Astaire.

Esta deslumbrante comedia frívola matizada reviste la máxima belleza espectacular. Es una cinta fastuosa, en la que sus actores se hallan dentro un escenario de la más absoluta fantasía y de la elegancia suprema.

La riqueza melódica y coreográfica, la brillante orquestación, la amenidad de un mundo amoroso y frívolo y la rica presentación de este film llegan a ser desbordantes y subyugan desde la primera a la última escena, con atractivo y vivacidad que hacen en la trama una progresiva escala ascendente.

De complemento se proyectará la interesante comedia dramática *La locura del color*, de la que son protagonistas los famosos artistas Constance Cummings y Walter Houston.

KURSAAL

El domingo se reprisó en este salón la espectacular producción de la «Warner» *La calle 42*, película arrevestada con originales números coreográficos. Cooperan a la belleza del conjunto artistas de mérito de Warner Baxter, Bébé Daniels, Ina Merkel y un sin fin de bellas girls. Formaba programa con la anterior película el film «Fox», dialogado en español, *La última senda*, protagonizada por el excelente actor George O'Brien.

El jueves, fiesta del Corpus Christi, fueron proyectadas las producciones «Fox» *Par de detectives*, intrigante y divertida comedia policíaca, creación de los excelentes actores Edmund Lowe y Victor McLaglen, y la romántica y sentimental comedia *El primer amor*, felizmente interpretada por la ideal pareja Janet Gaynor y Charles Farrell, con los famosos artistas Walter Rogers y James Dunn.

Para mañana, domingo, está anunciado en el «Kursaal», el reestreno del film hablado cantado en español, *El tango en Broadway*, del que es protagonista el malogrado aplaudido cantante Carlos Gardel.

Es esta una agradable comedia musical con tema graciosísimo, inspirada música, bellas canciones, optimismo a granel, muchas bonitas y deliciosos cuadros de revista, y en la que Gardel, el famoso tanguista, hace oír sus mejores melodías.

Completan el reparto de este film los conocidos artistas Vicente Padula, Trini Ramos, Blanca Vilcher y Jaime Devesa. Las funciones empezarán con la proyección del emocionante drama americano *El paso del ocaso*, de la Paramount, por el famoso caballista Randolph Scott, acompañado por Kat Baske y Noah Beery.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA  
ALMACEN DE MADERAS DE

MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :: Persianas catalanas :: Restauraciones de todas clases :: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DEL MAR, 77 SOLLER (MALLORCA)  
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

CRONICA DEPORTIVA

Futbol

Mañana, en el campo d'En Mayol gran match entre el «Hércules F. C.» de Palma y el combinado «Artillería Sóller», complementando la jornada un partido de Basket-ball

Conforme anticipábamos en nuestra última crónica mañana actuará en nuestro campo el notable equipo palmesano Hércules F. C., campeón de grupo de tercera categoría, teniendo por contrincante a la selección Artillería-Sóller que recientemente venció al Hispano F. C. por 3 a 1.

No hemos de insistir acerca de la importancia y fuerza del once del arrabal de Santa Catalina, equiparado con razón actualmente a los equipos de primera categoría, y cuyo desplazamiento representa para la A.D.N.S. un verdadero *tour de force*.

A mayor abundamiento, durante el mismo festival habrá un interesante partido de Basket-ball entre dos selecciones locales. El partido de Basket empezará a las 4'30 y el de futbol a las 5'15.

Durante el descanso del partido de futbol tendrán lugar unas interesantes carreras pedestres y un concurso de saltos que promete resultar muy animado por la buena preparación y cualidades atléticas de los participantes, muchos de los cuales pertenecen a los diversos cuerpos de guarnición en esta ciudad.

Ante tan completa tarde deportiva la directiva de la A.D.N.S. espera del entusiasta público de Sóller que acuda al campo de deportes prestando así su ayuda y apoyo que haga posible la venida a esta ciudad de equipos de categoría como el Hércules, habiéndose establecido precios completamente asequibles a las posibilidades más modestas.

Caballeros, una peseta. Señoras y Militares, treinta céntimos. Timbres incluidos.

El domingo pasado, debido al deficiente estado del campo por las lluvias que cayeron durante la semana y la misma mañana del domingo, fué suspendido el partido que debían disputar el C. D. Sóller y el Juventud Deportista de Palma.

Este partido será disputado en fecha próxima, que hoy no es posible todavía puntualizar.

A título de rumor, damos como probable la celebración en nuestro campo, para fecha próxima, de un partido de desempate entre dos fuertes equipos que toman parte en una importante competición insular, que se encuentran actualmente empatados a puntos.

REFLY.

Mercado de Inca

	Pesetas
Almadrón (quintal)	183'55
Cebada del país	55'00
Cebada forastera	54'00
Habas para cocer	61'00
Maíz	64'00
Frijoles	115'00
Garbanzos	115'00
Habichuelas blancas	105'00
Habichuelas (confits)	105'00

FOTOS REVISTA SEMANAL

De venta en la LIBRERIA MARQUES

Ayuntamiento de Sóller

CRUZADA DE HERMANDAD DE MALLORCA PARA VALENCIA

CUARTA SECCION

Comprende las calles de Castañer, Santa Bárbara, Real, Unión, Pablo Noguera, Cruz, San Andrés, Francisca y Catalina Casanovas, P. Antonio Maura, y Barrios de Ca'n Vives y de la Torrentera.

DONATIVOS

	Pesetas
Suma anterior	5 588'90
Guillermo Cautoni	1'00
Miguel Coll Rotger	1'00
Amador Pons Coll	10'00
Pascual Guerrero	1'00
José Miró Pastor	20'00
Margarita Oliver Oliver	5'00
Antonio Mora Bernat	1'00
Ignacio Forteza	2'00
José Canals Pastor	10'00
Miguel Colom Simonet y Sra.	2'00
Bernardo Castañer	5'00
Bernardino Cellá Pons	5'00
Bartolomé Cellá	1'00
Damián Oliver Ballester	3'00
Antonia Rosselló	2'20
Pedro Juan Trias Coll	0'50
Jaime Colom	1'00
María Bauzá Barceló	3'00
Mateo Barceló Mayol	5'00
Antonio Colom	1'00
Juan Mayol Serra	100'00
Rafael Pomar	3'00
Isabel Vicens, Vda de Perelló	2'00
Bartolomé Coll Gamundí, Pbro.	5'00
Antonio Rotger Femenia	5'00
Vicente Mas Coll	10'00
Juan Mayol Mayol	5'00
Alfonso Casanovas Canals	10'00
Pedro Busquets Nadal	5'00
Onofre Bauzá	5'00
Nicolás Companys	10'00
Catalina María Muntaner	25'00
Ramón Vicens Ferrer	5'00
Bartolomé Mayol Morell	5'00
María Castañer	5'00
Juan Mairata Roig	3'00
Mateo Galmés	0'50
Bartolomé Timoner Bauzá	1'00
Magdalena Colom	0'20
Bárbara Llaneras	2'00
Juan Magro Pons	1'00
Antonio Guasp	1'50
Jaime Siquier Reynés	5'00
Isabel Fluxet	1'00
Vicente Oliver Oliver	1'00
Francisca Oliver	1'00
Jaime Miró Ximet	1'00
José Morell Castañer	5'00
José Arbona Bauzá	1'00
Ramón Colom Arbona	5'00
Agustina Sastre	3'00
José Sellés	1'00
María Reynés	1'00
Francisco Seguí Calafat	50'00
José Arbona Serra	1'00
Mateo Marcús	1'00
Andrés Canals	1'00
Catalina Castañer	0'50
María Arbona	1'00
Francisco Castañer Reynés	2'00
Jaime Vanrell Estarellas	5'00
Catalina Rullán	2'00
María Mayol Oliver	1'00
Martin Clfre Miró	1'00
Miguel Calafat	5'00
Antonio Arbona	0'75
Tomás Capó Pascual	1'00
Margarita Rullán Vicens	5'00
Manuel Femenias Cerdá	4'00
Gabriel Vila	1'00

Fernando Vallés	0'50
Juan Reynés Colom	2'00
Bartolomé Rullán Oliver	10'00
Jaime Serra Frontera	10'00
Domlogo Rullán Rullán	1'00
Gabriel Vives Gamundí	5'00
Domingo Rullán Vives	5'00
Bernardo Marqués Ripoll	25'00
Margarita Magraner, viuda de Marqués	50'00
Bartolomé Cabrer	0'30
Francisco Sellés	1'00
Ana Arbona Bauzá	1'00
María Gelabert	0'50
Antonia Elgo	0'25
Rafael Cuenca	1'00
María Ximet Pons	0'50
Antonio Vicens Ferrer	2'00
Jaime Riera	1'00
Rafael Morey	0'50
Rosa Oliver Morey	5'00
Jaime Oliver Morey	2'00
Francisco Castro Mesalla	1'00
Juan Gobart Xarrié	2'00
Miguel Moragues Fuster	1'00
José Subirats	1'00
Catalina Colom	0'45
Magdalena Moyá	0'30
Antonio Castañer Rullán	25'00
Francisca Vives	1'00
Jaime Bnades Mestre	0'50
José Coll Rotger	1'00
Juan Ferrer Salas	0'25
Bartolomé Umbert Rosselló	1'00
Miguel Fuster Segura	1'00
Benito Ripoll Coll	25'00
Antonio Coll Rullán	5'00
Catalina Enseñat	0'40
Bartolomé Vives Cardell	5'00
Antonio Frau Oliver	1'00
Joaquín Miró Sejourne	10'00
Francisca Borrás Barceló	0'50
Francisco Valcaneras Busquets	1'00
José de Dios	1'00
Felipe Reynés Morro	1'00
Juan Rullán Ferrer	5'00
Ventura Oliver Bauzá	1'00
Sebastián Rullán Ferrer	3'00
María Bauzá Ballester	1'00
Jaime Colom Deyá	5'00
Francisca Mirabet	0'50
Juan Galmés Campomar	2'00
Juan Busquets Nadal	1'00
Gabriel Mairata	2'00
María Rullán Ferrer	3'00
Guillermo Cuat Payeras	1'00
Bartolomé Rosselló	1'00
Antonio Rullán Ferrer	5'00
Miguel Oliver	2'00
Guillermo Rullán Bernat	10'00
Antonio Morey Morey	5'00
Juan Ferrer Vadell	1'00
Antonia Mayol Coll	5'00
Jaime Socias Cabot	5'00
Antonia Morell, Vda. de Puig	25'00
Ramón Rotger Escrivá	1'50
Gaspar Borrás Ferrer	25'00
María Rullán Albertí	15'00
Antonio Rullán Rullán	175'00
Francisca Rullán Rullán	10'00
Margarita Coll	2'00
Miguel Rebasá Gost	5'00
Gabriel Colom	2'00
María Alemany Alcover	2'00
Francisco Lobo	1'00
Francisco Castañer Mayol	2'00
Antonio Esteban	3'00
Juan Sampol	2'00
Juan Bautista Mayol Canals	10'00
Antonio Blabal Puig	15'00
Cristóbal Mayol Llopis	2'00
José Mayol Coll	5'00
Jaime-Juan Joy Castañer	25'00
Jerónimo Estades Castañer	10'00
Miguel Bonnin Tarongi	2'00
Gabriel Huguet	1'50
Suma	6.598'80

DONATIVOS EN ESPECIES

Juan Pizá, tres sobrasadas.  
Antonia Frontera Castañer, dos litros aceite.  
José Pons Estades, seis conejos.  
Miguel Servera Arbona, ocho latas sardinas.

ORYSOL

pasta líquida para limpiar metales  
Se vende en la LIBRERIA MARQUES

VÉRTICE

La revista más artística y completa de la España Nacional

FLECHAS

Revista Semanal  
Se vende en la LIBRERIA MARQUES



COLABORACIÓN ESPONTÁNEA

## La conquista de Castellón

A la levantina Castellón hoy la España ha liberado, y para siempre la ha salvado del marxismo y su opresión.

Las invictas tropas de Franco tras brillantísima victoria, han expulsado a la escoria de la ciudad y de su campo.

Ya Castellón tiene alegría, justicia y tranquilidad; ya reina en ella hermandad, pues que cesó la tiranía.

Sus campos y naranjales de exuberancia y belleza admiran, y dan riqueza a España con sus caudales.

Ondea ya en la ciudad la roja y gualda bandera, la auténtica, la verdadera, de simbólica hispanidad.

¡Viva España, una y grande!  
¡Venga el final de esta guerra!  
¡Viva el Ejército de tierra!  
¡Viva el del mar y el del aire!  
¡Viva el Caudillo!

NICOLÁS VICENS

Sóller, 13 Junio 1938. 2.º T.

## Boletín de información de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller

### JEFATURA LOCAL

#### Invitación

En el día de ayer estuvo en la Jefatura Local el Rdo. D. Bartolomé Coll Gamundí, Capillero del Sagrado Corazón de la Parroquia, al objeto de invitar a nuestro Camarada Jefe a los actos de la Festividad del Sagrado Corazón que se han de celebrar en la iglesia parroquial el próximo viernes, día 24 del corriente.

Correspondió el camarada Antonio Castañer con amables frases a esta cariñosa invitación, que hace extensiva a todos los afiliados, por cuyo motivo invita y pide a todos los falangistas francos se servido para que asistan a la procesión que se ha de celebrar en dicho día en la Iglesia parroquial, debiendo asistir todos ellos vistiendo el uniforme de la gloriosa Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

#### Carnets

Se han recibido ya en la Jefatura Local una remesa de carnets renovados, conforme a las normas últimamente publicadas. Ante la dificultad de avisar personalmente a todos los interesados, se previene que se ha fijado en la tablilla de anuncios y avisos de la Jefatura Local la lista o relación de los afiliados que pueden pasar por dichas oficinas para proveerse del correspondiente carnet.

#### Aderidos

El Camarada-Jefe Antonio Castañer nos ordena llamemos la atención de todos aquellos afiliados que figuran como *Adheridos* en la Organización y aún no han solicitado la renovación de carnets, que en todo momento pueden solicitar dicho documento. También se previene que en cualquier momento se puede ingresar en Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. en calidad de *Adheridos*.

### AUXILIO SOCIAL

#### Ficha Azul

Auxilio Social, la gran obra de la Falange que patrocina el CAUDILLO, esa obra no tiene más objeto que enjugar lágrimas y alliviar miserias, y para llevar a cabo tan humanitaria tarea está el remedio en la mano de todos.

Pensemos que con estos donativos se asegura una vejez tranquila a muchos ancianos, se libra de la miseria a enfermos, mujeres y niños, y pensemos también que sembramos amor, pues el Auxilio Social

no sabe de odios ni de rencores y para todos tiene abiertas sus pródigas manos.

Suscribámonos todos a la Ficha Azul, cada uno según sus medios, para conseguir que en España no haya «ni un hogar sin lumbre ni una despensa sin pan».

### SECCIÓN FEMENINA

#### Cartas del Frente

Dijimos ha unas semanas que se habían recibido en la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de esta ciudad cartas de soldados sollerenses que se hallan en el frente, agradeciendo el envío de un donativo en metálico y en especie que se les había remitido por dicha entidad. Desde entonces se han recibido las cartas de agradecimiento de los siguientes soldados: José Mora Saletas, José Alcina Moll, Manuel Rodríguez Beltrán, Jaime Morell Coll, José Campaner, Andrés Palou, Bartolomé Mascaró, José Fernández, Jaime Martí, Miguel Solivellas, Juan Llinás Morell, Bartolomé Castañer, Ramón Mayol Colom, José Reynés, Juan Cellá, Juan Fons Mayol, José Pina Forteza y una segunda carta de Guillermo Ripoll.

Para poder remitirles a todos los soldados sollerenses que luchan en el frente nuevo donativo o agüinaldo, la Sección Femenina tiene el propósito de organizar una gran función benéfica, cuyos detalles esperamos poder anunciar en el próximo *Boletín de Información*.

Esperamos que el pueblo sollerense sabrá corresponder dignamente a tan bella iniciativa, como lo realizó en la otra ocasión.

A. D. N. S.

#### Sección Basquet-Ball

Mañana, domingo, antes del partido de fútbol anunciado, se celebrará un interesante match de Balón cesto por dos nuevas selecciones de la A. D. N. S.

Los equipos se alinearán de esta forma:  
**Selección Kaqui:** Carbonell, Mir-Guasp, A. Pomar—R. V. D.

**Selección Blancos:** Agulló, A. J. Rullán—Rosselló, Coll, Forteza.

Suplentes: M. Salvá, P. Enseñat, J. Estarás.

Reina gran interés para saber quien será el vencedor ya que éste es el primer partido.

El match empezará a las 4'30 de la tarde.

¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!  
¡Arriba y Viva España! ¡Gloria al Ausente!

Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.—Sóller

Segundo Año Triunfal—Era Azul—18-6-1938.

## Registro Civil

#### NACIMIENTOS

Día 12.—Jaime Trias Carbonell, hijo de Juan y Esperanza.

Día 14.—Guillermo Florit Canals, hijo de Guillermo y Francisca.

#### DEFUNCIONES

Día 12.—Antonia María Escalas Castañer, de 70 años, casada, M.ª 55, n.º 660.

## SOBRASADA VARIA NEGRA

La «Sobrasada» garantizada de puro Cerdo y de conservación, exquisita y siempre roja, precio 27'50 frs. Kilo.

La «Varia Negra» extra deliciosa, mejor que la que comía, tan buena, cuando niño. Precio 20 frs. Kilo.

Si no fuera a su gusto puede devolverla. No importa si faltase una Sobrasada o una Varia.

Expediciones postales a toda Francia.—Condiciones especiales para los revendedores grosistas.

Dirigirse a JACQUES ROSSELLÓ,

12, Rue de la Pellerie, NEVERS (Nièvre) (Antiguamente à Lons-le-Saunier.

## DIA TRAS DIA

### (Jalones de la victoria)

**Sábado 4.**—En el frente de Castellón, sector de Albocácer, se ha ocupado el Monte Gordo; en los de Vistabella y Peña Golosa ha quedado completamente en poder nuestro el macizo de Tosal Mariné.

**Domingo, 5.**—En el frente de Cataluña, sector de Sort, han sido rechazados durante la noche varios intentos del enemigo contra nuestras posiciones de Piedras de Rolo. También en la provincia de Teruel han sido rechazados diversos contraataques del enemigo.

**Lunes, 6.**—Sin novedad en los frentes de tierra. En el aire, sobre el puerto de Valencia, han sido derribados 2 aviones rojos.

**Martes, 7.**—Se ha reanudado la ofensiva. En el frente de Teruel se han ocupado el vértice Fuentesilla y otras alturas, entre ellas una muy importante al sureste del vértice Artigas. En el frente de Castellón se ha vadeado la Rambla de Montlleó venciendo dura resistencia y se ha ocupado la Casa del Curaco y las alturas que dominan Adzaneta. Se han conquistado los pueblos de Chodos y de Benafigos y las posiciones La Noguera, lomas del Estepar, Marfa del Pont de la Riba y varias alturas sobre el barrasco de La Rambleta.

Han sido rechazados ataques enemigos en los sectores de Puente del Arzobispo y Madrigalejo (Extremadura). En Teruel ha sido derribado en combate un avión enemigo.

**Miércoles, 8.**—En la provincia de Teruel se han ocupado el vértice Artigas, macizo de la Peña Blanca y el puerto de la carretera de Camarena de la Sierra, cuyo pueblo queda al alcance de nuestro fuego. En la de Castellón ha sido ocupado el pueblo de Adzaneta, rebasándose en varios kms. por el sur, oeste y sureste, donde se han conquistado dos macizos que dominan el pueblo de Useras. Se han ocupado también la Masía del Collado de Arriba, el macizo de las Calzadas, la Masía de Vidal, la ermita de San Juan y el macizo del Jornalero. En combate aéreo sobre Iglesia del Cid han sido derribados once aparatos enemigos, sin bajas por nuestra parte.

**Jueves, 9.**—Prosigue el avance. En la provincia de Teruel se han ocupado las posiciones de Maluenda, Cabrera, alturas al sur de Sierra Villar en el sector de Puertomingalvo, el macizo de Pelamozo, El Prado, Cerro Montero y otras alturas importantes de más de 1.700 metros. En Castellón se ha ocupado el pueblo de Useras que dista en línea recta de la capital de la provincia solamente veinte kilómetros.

Al norte de la provincia de Huesca se ha iniciado una ofensiva contra la división roja 43, que se mantiene aislada en algunos valles del Alto Cinca (Pirineos), cuyo núcleo principal de población es Bielsa. Esa resistencia hubiera cesado tiempo ha sin la intervención del gobierno francés que favorece el abastecimiento, municionamiento e incorporación de nuevos efectivos a la división citada, a través de su territorio. Nuestras tropas han ocupado en esa región los collados de Barbaruens y Sahún y las alturas que dominan San Juan de Plan, cortando el acceso al Cinqueta. En el subsector de Peña Montañesa se ha derrotado también al enemigo conquistando las estribaciones occidentales de dicha Peña. Se ha operado en terreno muy abrupto, en alturas que llegan a 2.400 metros.

**Viernes, 10.**—En la provincia de Teruel, operando con mal tiempo, se ha ocupado el macizo de Gaifás. En la de Castellón, sector de la costa, se ha ocupado La Moleta, sobre el pueblo de Albocácer. En el sector de Useras se ha conquistado el pueblo de Costur y las aldeas Mas d'Avall y La Barona. En el sector de Lucena del Cid se ha cortado la carretera 8 kms. al oeste de dicho pueblo. Queda dominada por nuestro

fuego de ametralladoras la bifurcación de la carretera de La Foya.

En el frente de Cataluña, sector de Tremp, se ha ocupado el pueblo de Ortoneda.

En la bolsa del Alto Cinca se han ocupado los pueblos de Plan, San Juan de Plan, Gistain y Ceresa.

Han sido derribados en combate 3 aviones rojos y otros cuatro por nuestras baterías antiaéreas. Nuestra aviación ha bombardeado, además, varios aeródromos enemigos, en los cuales han sido destruidos gran número de aparatos.

**Sábado, 11.**—En Castellón se da un empujón fuerte a las líneas marxistas, ocupándose Benlloch, Villafamés, Albocácer, Sierra Engarcerán, La Barona, Torreblanca y Cuevas de Vinromá. Son eficazmente bombardeados los puertos de Castellón, Denia, Gandía y Alicante. En combate aéreo ha sido derribado un Boving enemigo.

**Domingo, 12.**—En avance hacia la capital castellonense se ocupan Lucena del Cid, Villahermosa, Borriol, Puebla Torrens, Oropesa, Villanueva de Alcolea y Benicasim. Quedan en poder nuestro gran número de prisioneros y material.

En el Alto Cinca nuestras tropas ocupan los pueblecitos de Serveto, Señés, Puértolas, La Fortunada y diversas posiciones. Se ha operado en esta región bajo frío intenso y copiosa nevada.

**Lunes, 13.**—CASTELLÓN LIBERADA. A las siete y cuarto de la tarde nuestras tropas, después de ocupar El Grao han reducido las últimas resistencias de la capital de Castellón, que es reintegrada a la España Nacional.

En el Alto Cinca se han ocupado los pueblos de Sin y de Hospital, al este de Puértolas, y se ha pasado el río Yaga. En Teruel se ha ocupado el macizo Alto del Baitre y toda la región del Estrecho.

Nuestros aviones han derribado 8 aparatos enemigos y la artillería antiaérea otros dos.

**Martes, 14.**—En Castellón se ha ocupado el pueblo de Figueroles, varias alturas al oeste del mismo pueblo y otros varios kilómetros al sur. En combate aéreo ha sido derribado un Curtiss enemigo.

En el Alto Cinca, pasan a poder nuestro varias posiciones al suroeste de Sierra Cubilfredo, otras al norte de Panta Lierra y alturas que dominan el pueblo de Tella.

En Córdoba se ha conquistado el pueblo Los Blázquez, y las alturas Sierra Navarra, Sierra del Coscojo y otras. En el sector de Puente del Arzobispo se han ocupado los vértices Oliva, Quersa y Montero.

**Miércoles, 15.**—En Castellón se ocupan Almazora, Alcora y Villarreal, ya al otro lado del Mijares. Al sur de Villarreal se han rechazado con dureza varios contraataques del enemigo. En el Alto Cinca se han ocupado los pueblos de Saravillo de Tella y varias alturas dominantes sobre el pueblo de Bielsa.

En el frente de Córdoba, sector de Peñarroya, se han avanzado nuestras líneas 15 kms. más, ocupando las sierras de Torozo, Mirón, Cerrejoncillo, de la Mesegada y Sierra Trapera. En Extremadura, se ha efectuado un pequeño avance por el sector de Villar del Pedroso y Madrigalejo.

**Jueves, 16.**—Ha terminado la campaña del Alto Cinca con la ocupación de Bielsa, Tarzán, Javierre, Espierre, sanatorio de La Pineda y con la persecución de los restos de la división roja 43, que ha ganado la frontera por los difíciles pasos del Pirineo, internándose en Francia. Ya no queda en la provincia de Huesca ni un solo miliciano rojo.

En Castellón ha proseguido el avance. En Andalucía, sector de Peñarroya, se han ocupado los pueblos: La Granjuela y Valsequillo y las alturas de Sierra Patada y Sierra Noria.

En el puerto de Valencia han sido alcanzados por bombas de nuestra aviación dos buques de guerra rojos, uno de los cuales ha sido hundido.

LÉON.